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Leia nas CoLunas

Xadrez: Sucesso do marke-
ting político depende da in-
teração digital
Política 2

livraria: Como o poder da ale-
gria e da resiliência ao estresse
impulsionam o bem-estar
Essência 14

Balanço mais
apertado afeta
expectativas 
na agricultura
Castigadas pelas inclemências do clima, que deve frustrar as
safras de milho e soja, as lavouras neste ano deverão trazer
resultados mais apertados, quando não negativos, pelo menos
para uma parcela dos produtores, especialmente para aqueles
obrigados a replantar parte de suas áreas. Econômica 4

O governador Ronaldo Caiado (UB) recebeu alta hospitalar na úl-
tima sexta-feira (19). O político foi submetido a um procedimento
cirúrgico para tratar uma hiperplasia prostática benigna. Política 2

Ronaldo Caiado recebe alta hospitalar
após passar por cirurgia em São Paulo

“Descartado” pelo
MDB, Adib Elias se
reúne com Caiado 
O futuro do prefeito de Catalão,
Adib Elias, segue incerto. Ele era
cotado no MDB, mas afirma que
o partido não o quer. Política 2

Moradores ficam
preocupados com
escorpião em casa 
Ações em três bairros de Apa-
recida focam no combate e na
prevenção a animais peçonhen-
tos que são venenosos. Cidades 9

Atlético e Goiás
se reencontram no
Campeonato Goiano
Reproduzindo a final do Goianão
de 2023, Atlético-GO e Goiás farão
clássico neste domingo, no Está-
dio Antônio Accioly. Esportes 7

Lucas Almeida

1º bloco afro de Goiânia formado só por negros
Pré-carnaval terá o primeiro bloco afro totalmente negro. O Tambores
do Orum é uma criação do Orum Aiyê Quilombo Cultural. Essência 13

Lissauer mantém
silêncio, mas quer
grupo fortalecido
Ex-deputado estadual diz que
momento é de ficar calado, en-
quanto, no PL, articula chapa
para desmoronar projeto de su-
cessão de Paulo do Vale. Política 6

Empréstimo no
cartão de crédito
representa risco
Reportagem do jornal O HOJE
ouve especialistas sobre como
os empréstimos com altos juros
podem comprometer a vida fi-
nanceira das famílias. Cidades 10

Essência

Uma perspectiva sensitiva
para o Judiciário em 2024

Jonathan hernandes 

principais tendências para
o setor de metalurgia

Christian speyer

Opinião 3
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Goiás entre os três Estados com
mais trechos bons e ótimos 

Goiás está entre os Estados que mais possuem pistas de rodovias classificadas
como boas ou ótimas e entre os que obtiveram as menores concentrações de
pontos críticos em suas malhas, junto à Paraíba e Mato Grosso. Economia 4
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O governador Ronaldo Caiado (UB) recebeu alta hos-
pitalar na última sexta-feira (19). O político foi submetido
a um procedimento cirúrgico para tratar uma hiperplasia
prostática benigna. A cirurgia foi realizada na quarta-
feira (17) no Hospital Vila Nova Star, em São Paulo (SP).
Ao contrário da intervenção anterior, relacionada a pro-
blemas cardíacos, este procedimento é considerado de
baixa complexidade. 

A cirurgia, realizada pela equipe médica composta
pelo urologista Dr. Rafael Coelho e pela cardiologista e
intensivista Dra. Ludhmila Hajjar, transcorreu sem in-
tercorrências. Segundo informações repassadas à imprensa,
o governador permaneceu no hospital até a última sexta
apenas para evitar esforços desnecessários durante a
fase inicial da recuperação.

A hiperplasia prostática benigna é uma condição co-
mum em homens com mais de 50 anos e é caracterizada
pelo aumento do tamanho da próstata. Ronaldo Caiado,
durante todo o período em que esteve no hospital, se
manteve em bom estado de saúde, consciente e orientado,
sendo monitorado pela equipe médica. 

Essa é a segunda intervenção cirúrgica do governador
em aproximadamente um ano, sendo esta de menor
complexidade em comparação à anterior. O governador
seguirá sob acompanhamento médico da equipe do uro-
logista Rafael Coelho e pela cardiologista Ludhmila Hajjar.
(Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Ronaldo
Caiado recebe
alta hospitalar

Francisco Costa e Yago Sales

O futuro político do pre-
feito de Catalão, Adib Elias
(sem partido), segue incerto.
O político, que era cotado para
retornar ao MDB, afirma que
o partido não o quer. Outra
legenda possível é o União
Brasil do governador Ronaldo
Caiado, mas o martelo ainda
não está batido. 

“Não tem conversa defini-
da. Eu estaria com o governa-
dor na próxima quinta, mas
como passou por cirurgia não
sei.” Sobre o MDB, Adib brinca:
“O MDB não me quer.” Apesar
disso, ele afirma que a relação
com o presidente da legenda,
o vice-governador Daniel Vi-
lela, é boa.

Vale lembrar, Adib foi um
dos dissidentes expulsos do
partido após apoiar a primeira
eleição de Caiado, em 2018.
Hoje, como é notório, Vilela é
o vice-governador de Ronaldo. 

Sucessão
Ainda ao Jornal O Hoje, o

prefeito de Catalão falou sobre
sua participação nas eleições
municipais. Em segundo man-
dato consecutivo, ele não pode
mais disputar o páreo. Assim,
o gestor diz que o foco, no mo-

mento, é o trabalho adminis-
trativo, especialmente nas
obras, mas com vistas na es-
colha do sucessor. 

Ele cita, pelo menos, quatro
nomes: o engenheiro civil Luís
Severo Gomides; o líder do
governo na Câmara Municipal,
vereador Cláudio Lima; ex-
prefeito e secretário de Saúde
Velomar Rios; e Nelson Fayad.
“Vamos escolher quem estiver
melhor e tiver chance de ga-
nhar”, declarou em conversa
breve com o veículo de co-
municação.

No páreo
O deputado estadual Jamil

Calife (PP) chegou a ser cotado
para entrar na disputa com o
nome de Adib. O parlamentar,
contudo, já deu sinais que não
tem interesse em concorrer ao
páreo. Por outro lado, o pri-
meiro deles, o também depu-
tado estadual Gustavo Sebba
(PSDB) é pré-candidato. Do gru-
po de Jardel Sebba, o parla-
mentar foi derrotado para o
rival, o atual prefeito, em 2020. 

Quem também estava no
páreo há quatro anos e pode
retornar é o economista, Elder
Galdino (MDB). A novidade,
que nem é tanta assim, contu-
do, é a disposição de um can-

didato da esquerda, Ismael Ca-
lon, do PSOL de Guilherme
Boulos – o deputado federal
de São Paulo. 

O pessolista, que tem mi-
lhares de seguidores nas redes
sociais, tem o apoio dos ciga-

nos, comunidade da qual faz
parte. Crítico do atual prefeito,
Ismael quer fazer mudanças
significativas na prefeitura.
Claro, é o discurso de qualquer
um que, de repente, amanhece
pré-candidato a um cargo do
Executivo. 

Outro nome que vem sen-
do citado na cidade é o do
economista Paschoal (PT). Pro-
fessor da Universidade Esta-
dual de Goiás, o nome dele é
bem avaliado pela executiva
estadual da sigla do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva.
Ele tem o apoio, inclusive, do
federal Rubens Otoni e do ex-

deputado Luis Cesar Bueno,
ambos petistas. 

Em entrevista ao Jornal O
Hoje, Rubens Otoni já garantiu
que, além de ter candidatos a
vereadores em todas as cida-
des do Estado, onde houvesse
possibilidade, também haveria
nome na disputa ao paço mu-
nicipal. E como não é de se
espantar, o economista tam-
bém conta com o impulso do
pai, ex-deputado, ex-presiden-
te da Assembleia Legislativa
de Goiás (Alego) e do Tribunal
de Contas do Estado de Goiás
(TCE), Enio Paschoal. (Especial
para O Hoje)

Prefeito de Catalão em segundo
mandato cita quatro possíveis
nomes para sucessão na cidade

Sucesso do marketing político
depende da interação digital

É cada vez mais frequente o uso de ferramentas di-
gitais em campanhas políticas que, além da agilidade,
alcança os mais variados segmentos da população.
Pesquisas apontam que a maioria do eleitor médio se
informa pelas redes sociais, que representam um im-
portante termômetro dos sentimentos da população,
de forma que o marketing político está diretamente
atrelado às reações nas redes sociais”, diz o especialista
em Gestão Política e Persuasão Eleitoral e Processos
de Marketing, Mário Filho, do Grupom. Ele avalia que
o candidato que for disputar uma vaga de vereador
ou prefeito em 6 de outubro deve levar em conta que
o cenário digital, em especial as redes sociais, repre-
sentará significativa parcela das campanhas dos can-
didatos, o que demandará estratégia própria. Mas
nem só de marketing o candidato consegue uma vitória
nas urnas. O convencimento do eleitor de que ele fará
diferente conta pontos, mas, devido ao descrédito da
classe política, é necessário ter uma proposta que não
pareça mirabolante. As redes sociais estão repletas de
memes com as mais absurdas ideias, caso seja eleito,
serão apresentadas em forma de projeto de lei. Outro
ponto essencial são as pes-
quisas. Muitas delas in-
duzem o candi-
dato ao “já está
eleito”, mas
nem sempre
ocorre isto. A
opinião do elei-
tor costuma
mudar na reta
final, por isso é
importante manter-se
em alerta e seguir
o roteiro de
campanha.

“Imunidade parlamentar virou piada”
Comentário do cientista político e consultor em es-

tratégias eleitoral, Paulo Kramer, sobre o momento em
que o País atravessa, tendo a Suprema Corte como pro-
tagonista político. “No Brasil, a imunidade parlamentar
virou piada de mau gosto. Mesmo assim, vale lembrar
que seu objetivo maior não é a proteção dos represen-
tantes, mas a defesa dos direitos dos representados.”

Paula Belmonte
Depois de perder o comando

do Cidadania do Distrito Federal,
a deputada distrital Paula Belmon-
te aproveita o recesso parlamentar
para dedicar-se à “família e re-
carregar as energias”. Assessores
próximos dizem que ela aguarda
os movimentos da nova executiva
do Cidadania para definir seu fu-
turo político.

Ney Ferraz no Lide
O novo secretário de Economia

do governo Ibaneis Rocha (MDB),
Ney Ferraz, será o palestrante no
almoço do Lide na segunda-feira
(22). O convite partiu do presidente
do Lide no DF, empresário Paulo
Octávio, que foi prontamente aten-
dido por Ney Ferraz.

Por falar em...
... Paulo Octávio, o presidente

do PSD no DF está cheio de planos
para a legenda em 2026. PO, como
é conhecido pela população de
Brasília, mira uma das vagas no
Senado e também trabalha para
ampliar a representação parla-
mentar do PSD na Câmara Distrital
e no Congresso.

Vai um elétrico?
Vendas de carros elétricos nos

EUA e Europa praticamente estão
estagnadas. De acordo com as
revendedoras europeias, tiveram
queda de 17% em 2023 em rela-
ção a 2022. Especialistas dizem
que dois fatores contribuíram:
quem vai comprar um elétrico
usado e o preço da bateria.

Sucatas na China
Os chineses, mandarins abso-

lutos dos carros elétricos, empi-
lham centenas de usados por não
ter compradores, mas logo eles
vão encontrar meios de vendê-
los. (Especial para O Hoje)

“MDB não me quer”, diz Adib,
que vai se reunir com Caiado

Governador foi submetido a uma cirurgia, na quarta-
feira, em São Paulo, no Hospital Vila Nova Star 
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O futuro político do
prefeito de Catalão,
Adib Elias, segue
como algo incerto

Xadrez
Wilson Silvestre -

(62) 99314-0518 xadrez@ohoje.com.br
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Uma perspectiva sensitiva
para o Judiciário em 2024

Christian Speyer

Um dos pilares da economia brasileira, o setor
metalúrgico tem se destacado no mercado indus-
trial. Segundo o estudo "Perfil Setorial da Indústria",
da CNI (Confederação Nacional da Indústria), o
segmento de metalurgia emprega mais de 200
mil pessoas e representa aproximadamente 3,1%
do Produto Interno Bruto (PIB) do País. Além
disso, a expectativa para a indústria metalúrgica
em 2024 aponta para uma progressão proporcional
ao crescimento do PIB, que deve ser de 1,7%, de
acordo com expectativa da CNI.

Mesmo que seja um crescimento tímido, para
que o setor esteja alinhado a essa progressão, é
imperativo manter seus investimentos em tecno-
logias inovadoras, como sistemas de gestão que
garantam a eficiência produtiva, bem como apostar
na implementação de novos e modernos maqui-
nários. Nesse sentido, o “figital”, termo que se
refere à fusão entre o ambiente físico e digital na
comercialização de produtos, desponta como uma
tendência que permeará este mercado em 2024.
Isto porque, com o fim da Emergência em Saúde
Pública, gerada pela pandemia, o setor voltou a
apostar nos pontos de venda físicos, mas levando
em consideração que o digital, representado pelas
plataformas e-commerce, se tornou um canal re-
presentativo para os negócios das companhias.

Com a digitalização cada vez maior entre as
empresas, já é possível observar, por exemplo,
uma presença significativa da Inteligência Artificial
(IA) na área comercial deste segmento, especial-
mente nos atendimentos realizados nas platafor-
mas de e-commerce.

Por outro lado, no setor produtivo, a aplicação
da IA no chão de fábrica ainda não é amplamente
utilizada, tornando-se um dos focos primordiais
das metalúrgicas nos próximos anos, devendo in-

vestir continuamente em máquinas e soluções
inteligentes, visando reduzir a dependência de
operadores e ampliar a margem produtiva.

A indústria metalúrgica continua sendo a maior
consumidora de energia do país, responsável por
quase 25% do consumo energético industrial,
como apontam os dados do Anuário Estatístico
de Energia Elétrica da Empresa de Pesquisa Ener-
gética (EPE). Assim, a busca pela eficiência ener-
gética torna-se crucial para este setor, visando re-
duzir custos e otimizar a produção. No contexto
da matriz energética no Brasil, essa tendência
será ainda mais robusta, impulsionada pelo cres-
cimento do mercado de energias alternativas, que
se tornou uma pauta central para o segmento.

Além disto, muitas empresas estão migrando
para o Mercado Livre de energia (MLE). Diferen-
temente do Mercado Regulado, o MLE permite
que as companhias negociem diretamente com
as geradoras, garantindo transparência maior nos
encargos e gastos relacionados à energia, e tor-
nando, assim, o modelo vantajoso para grande
parte das metalúrgicas.

De maneira geral, não há uma tendência dis-
ruptiva que dominará amplamente o setor meta-
lúrgico nos próximos meses, mas, sim, pautas im-
portantes que já estão presentes no mercado e
que deverão se consoli-
dar ainda mais em 2024.

Desta forma, com-
preender e implementar
essas tendências será o
grande diferencial para
as empresas que buscam
alinhar produtividade e
governança estratégica,
mantendo o foco na sus-
tentabilidade e na efi-
ciência produtiva.

Jonathan Hernandes Marcantonio

O ano que se iniciou parece ser, de fato,
marcado por forte perspectiva de reconstrução
em todos os âmbitos do Estado Brasileiro, o que
inclui necessariamente o Poder Judiciário, que é
encabeçado pelo Supremo Tribunal Federal.

Muitas expectativas e prognósticos surgem da
nova composição do Pretório Excelso com a posse
do Ministro Flávio Dino. Além disso, temas polê-
micos e aguardados serão pautados ao longo dos
meses desse ano de 2024, mas como a recentíssima
história (do ano passado) nos mostrou com os po-
sicionamentos do Ministro Zanin, teremos de es-
perar para ver como serão seus desfechos.

Sabemos que a politização do Supremo Tribunal
Federal é inimiga da subsunção fundamentada,
mas ainda assim é temerário arriscar alinhamento
de voto a partir da origem da indicação dos mi-
nistros (com exceção do Ministro Nunes Marques).
Isso porque, mesmo com alinhamentos políticos,
a formação e o saber jurídico dos ministros, lá no
fundo e em algumas ocasiões, ainda persistem.

Já em fevereiro, foi pautado pelo Presidente
do Supremo Tribunal Federal, o Ministro Roberto
Barroso, temas variados de altíssima relevância
jurídica e enorme impactos político e econômico.

Para se ter uma ideia, um dos temas pautados
para fevereiro é o Recurso Extraordinário (RE)
1276977, que analisa os embargos de declaração
oposto pelo INSS contra a decisão que admitiu a
aplicação da “revisão da vida toda” para aposen-
tadorias e benefícios de quem contribuía para a
previdência antes de 29/11/1999. O impacto eco-
nômico que tal decisão possa vir a ter no orçamento
dos próximos anos é significativo.

Outro julgamento pautado para fevereiro com
enorme potencial de impacto político e também
econômico, são dos julgamentos das Arguições de
descumprimento de preceito fundamental
(ADPF´s), números 743. 746,760 e 857, além das
Ações Diretas de Inconstitucionalidade por Omissão
(ADO´s) números 54 e 63, que cobram a necessi-
dade de um plano governamental para o combate
ao desmatamento na Amazônia e de prevenção
de queimadas na floresta e no Pantanal.

Fechando, na minha opinião, os três temas
mais relevantes da pauta de fevereiro, há o jul-
gamento das Ações Diretas de Inconstitucionali-
dade (ADI´s) números 2943, 3309 e 3318, que
indagam se a Constituição Federal admite atribuir
ao Ministério Público poderes de investigação
criminal e, ainda, se a aplicação das normas da
Lei Orgânica do Ministério Público da União aos
Ministérios Públicos dos Estados ofende a auto-

nomia dos estados e do Distrito Federal. Esses
julgamentos podem, ou não, modificar a forma
como o Ministério Público atua no sistema penal
acusatório brasileiro.

Além desses outros julgamentos de fevereiro
também devem impactar a agenda pública do
ano de 2024, tais como o regime de casamento de
idosos pautado já para a primeira sessão, o ministro
pautou a continuidade do julgamento do Recurso
Extraordinário com Agravo (ARE) 1309642 que
discute a validade da regra que impõe o regime
de separação de bens no casamento de pessoas
maiores de 70 anos.

O Recurso Extraordinário (RE) de número
859376 que discute se, em nome da liberdade re-
ligiosa, pode-se afastar obrigação imposta quanto
a requisitos para fotografia em documento de
identificação civil de não usar adereços, como
bonés e óculos, por exemplo, que dificultem a
identificação da pessoa; além de dois recursos
que tratam da validade de provas em processo
criminal segundo a forma na qual foram obtidas.

No Agravo em Recurso Extraordinário (ARE)
959620, está em discussão a licitude das provas
obtidas mediante a revista íntima de visitantes
que ingressam em estabelecimento prisional, sob
o argumento de que há violação aos princípios da
dignidade da pessoa humana e da proteção à inti-
midade, à honra e à imagem do cidadão. 

Por fim, em discussão semelhante, no Agravo
em Recurso Extraordinário (ARE) número 1042075,
o tema é a validade de prova obtida por meio de
perícia em aparelho celular encontrado no local
do crime e a eventual violação do sigilo das co-
municações no acesso à agenda telefônica e ao
registro de chamadas se m autorização policial.
Ambos poderiam impactar de forma modificativa
a jurisprudência penal consolidada no Superior
Tribunal de Justiça (STJ).

Enfim, haja vista a pauta de fevereiro, este ano
promete discussões jurídicas acaloradas e impac-
tantes nos domínios do Estado Brasileiro, mas
com desfechos imprevisíveis, do ponto de vista da
técnica jurídica, levando
em consideração o con-
texto político brasileiro.
Talvez cartomantes e
pessoas sensitivas pos-
sam ter mais sucesso do
que esse jurista mate-
rialista que lhes escreve,
em prever o que se deve
esperar – além de tor-
mentas - do Poder Judi-
ciário esse ano.

Christian Speyer é gerente
de marketing da Morlan

Jonathan Hernandes Mar-
cantonio é Doutor em Di-
reito

Setor metalúrgico: as principais
tendências para o segmento em 2024
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quantidade

de mulheres mortas simplesmente por serem mulheres
e me policiado para conter meus sentimentos machistas
em relação a minha esposa. Não quero virar estatística.
Essas mortes completamente evitáveis se tornam
uma lição para mim, que é a de que minha mulher
não é minha propriedade. Ficaria muito triste se
nos separássemos, mas matá-la por não querer que
ninguém mais a tenha, seria um absurdo. Uma
pena que esses assassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
O que o presidente

Pacheco me falou, e eu

levei à consideração do

presidente Lula, é que dos

quatro temas, dois não

foram tratados pelo

Congresso no ano

passado e poderiam ser

tratados pela MP. E

[outros] dois deveriam

ser trabalhados de uma

outra forma, uma vez que

foram tratados pelo

Congresso Nacional. Eu

levei à consideração do

presidente, e o presidente

falou ‘eu quero me sentar

com o Rodrigo Pacheco

para a gente ver o melhor

encaminhamento’”

Fernando Haddad, ministro da Fa-
zenda, ao comentar, na última sex-
ta-feira (19), em que pé está a nego-
ciação sobre a desoneração ou reo-
neração da folha de pagamento das
empresas privadas. O ministro evitou
comentar de maneira definitiva sobre
a possível revogação da Medida Pro-
visória (MP) que promove a reonera-
ção gradual da folha de pagamento
de 17 setores da economia. A questão
surgiu após o presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), mencio-
nar um “acordo” durante um evento
de empresários em Zurique, na Suíça.
Em entrevista concedida à imprensa
nesta sexta-feira, Haddad não ligou
diretamente a declaração de Pacheco
a um compromisso do Executivo, en-
fatizando ser uma recomendação do
presidente do Senado. Segundo o mi-
nistro, o presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT), pretende discutir a ques-
tão diretamente com Pacheco.

@jornalohoje
a influenciadora Vanessa Lopes desistiu do
Big Brother Brasil 24 na tarde desta sexta-
feira (19). a participante do reality apertou o
botão de desistência. Vanessa vem preocu-
pando internautas nos últimos dias. Muitos
acreditavam que ela não estaria suportando
o confinamento. ela é a primeira partici-
pante a desistir do BBB neste ano.

@ohoje
a previsão do tempo para o final de se-
mana continua sendo de chuvas. o avanço
de uma frente fria pela região sudeste do
Brasil vai favorecer, desta sexta-feira (19)
para sábado (20), o aumento de nebulosi-
dade no estado. devido a isso, o final de se-
mana pode ser marcado com pancadas de
chuvas em vários lugares de Goiás. Curtiu
a publicação a leitora.

Ana Luzia Lima (@analuzialima)
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Castigadas pelas inclemências do clima,
que deve frustrar as safras de milho e soja,
as lavouras neste ano deverão trazer resul-
tados mais apertados, quando não negativos,
pelo menos para uma parcela dos produto-
res, especialmente para aqueles obrigados
a replantar parte de suas áreas ou que de-
cidiram investir menos em tecnologia. Os
impactos negativos, de toda forma, poderão
ser acomodados diante de uma sequência
de anos muito positivos para o setor, muito
embora a escalada dos custos na safra
2022/23 tenha contribuído para trazer as
margens de rentabilidade para uma faixa
mais próxima das médias históricas, espe-
cialmente no caso da soja.

Os preços dos principais produtos agrí-
colas abriram ano ainda com tendência de
baixa, reforçando o movimento de queda
experimentado desde o ano passado. Ao
longo de 2023, o indicador de preços ao
produtor calculado pelo Centro de Estudos
Avançados em Economia Aplicada (Cepea),
da Esalq/USP, chegou a acumular queda de
17,4% em relação a 2022, com perdas de
23,9% para os grãos e de 14,8% para a pe-
cuária, considerando os preços médios re-
cebidos pelo campo. Mesmo diante da ex-
pectativa de colheitas menores neste ano,
ao menos em relação aos números históricos
observados na safra 2022/23, os preços con-

tinuam pressionados para baixo, o que tem
retardado as decisões de venda dos produ-
tores da produção que começa a ser colhida
no próximo mês. Os custos apresentam ten-
dência de baixa ainda, especialmente diante
da normalização dos preços de adubos e
fertilizantes. Embora isso possa vir a trazer
algum alívio, o fato é que os preços sinali-
zados para a safra ainda no campo sofreram
baixas mais intensas e ainda não sinalizam
mudanças mais expressivas de tendência.

Para baixo
No acompanhamento realizado pelo Ins-

tituto Mato-Grossense de Economia Agro-
pecuária (Imea), os preços da soja e do
milho, no mercado disponível, sofreram
perdas respectivamente de 33,2% e de 35,77%
nos últimos 12 meses. A arroba do algodão,
por sua vez, sofreu baixa de 28,1% na mesma
comparação, saindo de R$ 168,89 para R$
121,45. No primeiro caso, o preço da saca
caiu de R$ 152,95 no início da segunda quin-
zena de janeiro de 2023 para R$ 102,14 no
dia 12 deste mês, depois de ter alcançado
R$ 118,79 ao final da primeira semana de
janeiro deste ano. A saca de milho mante-
ve-se estável ao longo da semana encerrada
em 12 de janeiro, ao redor de R$ 40,92, mas
havia alcançado algo como R$ 63,71 em 13
de janeiro do ano passado.

2 O comportamento dos
preços parece alargar a de-
fasagem em relação aos cus-
tos de produção, que recua-
ram, de fato, mais em inten-
sidade muito menos acen-
tuada. O custo operacional
efetivo, aferido pelo Imea,
caiu 10,0% entre as safras
2022/23 e 2023/24 para a soja
geneticamente modificada
em Mato Grosso, diante de
ligeira elevação de 1,34% para
o milho de alta tecnologia,
na média do Estado. Os custos
operacionais do algodão bai-
xaram de forma mais intensa,
o que pode favorecer a for-
mação de margens mais atra-
tivas em relação aos demais
produtos. Entre as safras
2022/23 e 2023/24, o custo
operacional efetivo sofreu
baixa de 25,8%.
2 As estatísticas do Cepea,
por sua vez, apontam quedas
de 31,60% para a soja no Pa-
raná e de quase 25,0% para
o milho na média do país,
com quedas ainda de 10,7%
para a arroba do boi gordo e
de 15,41% para a saca do café
arábica. O arroz, com quebra
na safra colhida no ano pas-
sado, experimentou alta de
40,2%. As comparações con-
sideram os dias 17 de janeiro
de 2022 e mesma data de ja-

neiro deste ano.
2 Considerando os custos
médios esperados para a safra
em curso, no acompanhamen-
to do Imea, as diferenças entre
preços e custos tenderiam a
reduzir as margens para a
soja transgênica de 48,7% no
ciclo 2022/23 para apenas 8,3%
na safra atual, com a produti-
vidade média recuando 1,9%.
As margens para o milho, a
se manterem os preços regis-
trados até meados deste mês
no mercado disponível, cami-
nham para terreno negativo,
na média do Estado, saindo
de 44,5% no ano passado para
menos 17,7% neste ano, diante
de uma redução de 10,9% na
produtividade esperada.
2 O cenário parece mais
positivo para produtores de
algodão, já que a produti-
vidade da pluma deverá
avançar em torno de 1,4%.
As margens devem flutuar
de 9,1% para 7,2%.
2 Os efeitos mais severos
do El Niño sobre as lavouras
tendem a produzir quebras
de safra maiores do que as
esperadas. Numa avaliação
do Rally da Safra, organizado
pela Agroconsult, a produção
de soja neste ano tende a su-
perar 15,3 milhões de tone-
ladas diante do potencial de

produção esperado para o
atual ciclo agrícola, na faixa
de 169,0 milhões de toneladas
conforme a consultoria. Deve-
se lembrar que a Conab, até
a previsão mais recente, es-
perava que a safra do grão
avançasse ligeiramente de
154,61 milhões para 155,27
milhões de toneladas. 
2 O clima irregular, com
temperaturas elevadas, baixa
precipitação nas regiões Norte,
Nordeste e Centro-Oeste, e ex-
cesso de chuvas no Sul, levou
à necessidade de replantar
um recorde de 2,9 milhões
de hectares (em torno de 6,3%
da área total esperada) e ainda
à substituição da soja pelo al-
godão em algumas áreas.
2 As estimativas da Agro-
consult, que diferem dos nú-
meros projetados pela Conab,
consideram a possibilidade
de uma produção de 153,8
milhões de toneladas na safra
2023/24, com queda de 3,7%
em relação ao ciclo anterior.
A produtividade média espe-
rada tende a recuar de 60,0
para 56,1 sacas por hectare
(6,5% a menos), resultado par-
cialmente compensado pelo
aumento de 2,9% na área des-
tinada ao plantio, prevista em
torno de 45,7 milhões de hec-
tares. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Balanço mais apertado entre preços
e custos afeta margens na agricultura
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Ícaro Gonçalves

Principal modal de transporte de cargas pelo País, a
malha rodoviária brasileira possui cerca de 213,5 mil
quilômetros pavimentados, de acordo com dados do
Sistema Nacional de Viação (SNV). Segundo a pesquisa
Radar CNT do Transporte – Pontos Críticos 2023, divulgada
nesta semana pela Confederação Nacional do Transporte
(CNT), Goiás está entre os Estados que mais possuem
pistas classificadas como boas ou ótimas e entre os que
obtiveram as menores concentrações de pontos críticos
em suas malhas, junto à Paraíba e Mato Grosso.

Dos 111,5 mil quilômetros avaliados pela CNT em
todo o País, apenas 36,3 mil foram classificados com
estado geral considerado bom ou ótimo, o que representa
32,5%. Em Goiás, o percentual sobe para 47,4%. Dos
7.682 quilômetros avaliados no estado, 2.746 foram con-
siderados com pavimento ótimo (35,7%) e 902 conside-
rados bom (11,7%). A avaliação geral considera a con-
servação e estrutura do pavimento, o estado da sinalização
e a geometria da pista, ou seja, se pistas simples, duplas,
presença de acostamento e defensas laterais.

No levantamento nacional de pontos críticos, o
número de problemas graves nas rodovias federais e
estaduais cresceu 1,5% de 2022 a 2023, totalizando 2.648
ocorrências. Destes, a ampla maioria, ou 1.803 ocorrências
registradas, foi de buracos grandes, aqueles com diâmetro
maior do que o pneu de um automóvel; 504 erosões em
pistas; 207 quedas de barreira; 67 pontes estreitas; 5
pontes caídas; e outras 62 situações atípicas. “Todas
essas situações, quando não são imediatamente reparadas
ou adequadamente sinalizadas, podem trazer graves
riscos para todos os usuários da via”, diz o Radar.

Entre as Unidades Federativas, o Distrito Federal se
destaca por não ter registros de pontos críticos na
edição da pesquisa. Goiás, Paraíba, Mato Grosso, além
do DF, obtiveram as menores concentrações de pontos
críticos em suas malhas. No extremo oposto, as três
Unidades da Federação que tiveram os maiores números
de pontos críticos no ano foram Minas Gerais, com 383,
Acre, com 374, e Maranhão, com 258.

Economia com custos de transporte
A qualidade e conservação das rodovias impactam

diretamente nos custos operacionais do transporte. Por
exemplo, em rodovias com muitos buracos, caminho-
neiros são obrigados a dirigir em velocidade reduzida,
o que aumenta o consumo de combustível. Sem mencio-
nar problemas mecânicos, pneus furados, carga agrícola
perdida ao longo das pistas, entre outros.

Considerando somente a conservação do pavimento,
a CNT avalia que o custo operacional do transporte de
cargas no Brasil é 32,7% maior do que aquele que seria
necessário se as rodovias brasileiras fossem ótimas. Isso
representou um gasto adicional de R$ 7,49 bilhões em
2023 com compra de diesel usado pelos transportadores
nos caminhões e ônibus que rodam o país.

Na análise por regiões, o Norte brasileiro é o que gera
o maior aumento de custos no transporte rodoviário
devido ao pavimento deficiente, com valor 42,5% maior
do que no caso em que as faixas de rodagem estivessem
em ótimo estado. Nas demais regiões a porcentagem é de
33,1% para o Sul, 31,7% para o Nordeste e o Sudeste, e
28,3% para o Centro-Oeste. Em Goiás, o aumento de custos
para os transportadores gira em torno de 27,3%, menor
que a média nacional e um dos menores entre os estados.

Investimentos necessários
Diante dos resultados, a CNT estima que sejam neces-

sários R$ 4,88 bilhões para a resolução dos problemas
de 2023 apontados na publicação. Desse total, 38,5%
devem ser destinados à correção de quedas de barreiras
e 21,7%, à adequação ou reconstrução de pontes estreitas.
Levando-se em conta o investimento necessário para in-
tervenção de melhorias emergenciais, como reconstrução,
restauração e manutenção dos trechos da malha rodo-
viária federal que apresentam problemas, a estimativa
da necessidade de recurso sobe para R$ 46,8 bilhões.

A Confederação defende que sejam empreendidos maio-
res esforços na priorização em infraestrutura do transporte,
diante dos impactos e riscos que os pontos críticos exercem
sobre a fluidez do trânsito e a segurança dos usuários. “O
investimento na prevenção e/ou na correção imediata de
pontos críticos é a melhor forma de evitar que os problemas
nas vias se agravem”, afirma o diretor executivo da CNT,
Bruno Batista. (Especial para O Hoje)

Goiás está entre os Estados com mais pistas boas ou ótimas

O Governo de Goiás, por
meio da Agência Goiana de
Infraestrutura e Transportes
(Goinfra), vai investir R$ 60
milhões do Fundeinfra para a
construção da primeira rodo-
via em pavimento rígido do
Centro-Oeste, considerada uma
das infraestruturas viárias
mais modernas do mundo. 

O investimento será no pe-
rímetro urbano da GO-210,
em Rio Verde, que o pavimen-
to substituído nos dois senti-
dos por via duplicada com
concreto, material com dura-
bilidade superior a 20 anos.
A infraestrutura é adotada
nos Estados Unidos, países da
Europa e na China. 

A expansão e qualificação

da infraestrutura viária ga-
rante o tráfego seguro e rápi-
do de cargas pesadas em uma
região estratégica do estado,
reconhecida nacionalmente
pela alta produtividade de
grãos. O trecho em pavimento
rígido vai garantir ainda a
economia de recursos públi-
cos, tanto na construção quan-
to na manutenção. 

A empresa contratada ini-
ciará a mobilização, com a
implantação de canteiro e con-
tratação de trabalhadores. Pos-
teriormente, serão iniciados
o levantamento topográfico e
os serviços de limpeza, im-
plantação de dispositivos de
drenagem e obras de terra-
planagem, seguindo os pa-

drões internacionais.
O material asfáltico pré-

existente na composição da
nova pista será aproveitado
com o uso de placas de con-
creto de Cimento Portland
(PCS), capazes de suportar o
tráfego intenso de veículos
pesados. Além disso, o pavi-
mento possui maior atrito
com os pneus, favorecendo
ações de frenagem. 

O primeiro trecho a re-
ceber o pavimento rígido
terá 6,5 quilômetros. Após
a construção, o Governo de
Goiás deve adotar o modelo
de pavimentação também
em outras regiões do estado.
(Ícaro Gonçalves, especial
para O Hoje)

R$ 60 mi destinados à 1ª rodovia
em concreto do Centro-Oeste

Conservação de
rodovias goianas
gera menos gastos
com transporte
de cargas

Leandro Braz/O HOJE
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Gabriel Neves

O clima de tensão tomou
conta do bastidor político goia-
niense assim que o presidente
da Assembleia Legislativa de
Goiás (Alego), Bruno Peixoto
(União Brasil), foi à imprensa
local, na quarta-feira (17), de-
clarar que estava “adiando o
sonho” de ser candidato a pre-
feito de Goiânia e que focaria
seus esforços para disputar as
eleições para deputado federal
de 2026. O anúncio de retirada
de seu nome do páreo eleitoral
deste ano pegou aliados do de-
putado de surpresa.

Segundo interlocutores ou-
vidos pelo jornal O HOJE, as
conversas entre Peixoto e o
presidente da Câmara Muni-
cipal de Goiânia, Romário Po-
licarpo (PRD), estavam avan-
çadas e tudo indicava que am-
bos comporiam chapa para
pleitear a Prefeitura da Capital.
Nas negociações, Policarpo se-
ria o vice de Peixoto, que, in-
clusive, já estava em fase de
reuniões para entender a ges-
tão, fazer levantamentos e pen-
sar propostas para sua prová-
vel candidatura, ainda de acor-
do com um interlocutor.

Apesar disso, Peixoto defi-
niu o recuo e mandou recado
para o presidente estadual do
partido, Jorcelino Braga, a Po-
licarpo, ao presidente da Age-
hab, Alexandre Baldy, e ao pre-
sidente do Detran Goiás, Dele-
gado Waldir, de que a decisão
é “pra valer”, segundo fonte
com trânsito no Legislativo.
Com isso, a saída de Peixoto
provocou um mal-estar na base
aliada e, especialmente, na re-
lação do deputado com o pre-
sidente da Câmara, que de-

monstrou a aliados a insatis-
fação com a decisão. 

A saída de Peixoto do xa-
drez eleitoral é interpretada
de duas formas. Há um grupo
que lê a movimentação como
“recuo estratégico”, o que sig-
nifica que, por ora, o presidente
da Alego deve ficar em modo
“stand-by”, e outro grupo que
segue a linha do recado que o
deputado deu aos partidos que
tentaram cortejá-lo para mu-
dança de sigla, ou seja, de que
a decisão de Peixoto é defini-
tiva. Em ambas as interpreta-
ções, conforme apurou o jornal
O HOJE, aliados não descartam

que exista a possibilidade de
o parlamentar lançar pré-can-
didatura posteriormente. 

Em meio ao mal-estar ge-
rado nesta semana, o gover-
nador de Goiás Ronaldo Caia-
do (UB) também demonstrou
o desagrado com o recuo de
Peixoto. Conforme noticiou o
jornal O HOJE, o vice-presi-
dente do União Brasil em Goiâ-
nia, Delegado Waldir, reuniu-
se com o deputado para um
café da manhã na quarta-feira
e transmitiu, na ocasião, re-
cados do mandatário. 

“O governador pediu que
o projeto de candidatura à Pre-
feitura não fosse antecipado”,
disse Waldir sobre o recado
que Caiado pediu que ele
ecoasse a respeito do vaivém
envolvendo provável candida-
tura de Peixoto. O chefe do
Detran Goiás, todavia, não con-
firmou nem descartou o nome
do presidente da Alego na cor-
rida eleitoral. “Quem decide é
o presidente do partido, neste
caso, Ronaldo Caiado”, afirmou

ele, chamando atenção para o
fato de o mandatário ter uma
das melhores aprovações entre
os governadores brasileiros e
que isso contribui para ungir
um nome para o pleito. 

Caiado teria ficado insa-
tisfeito com a antecipação do
projeto eleitoral os cortejos
que legendas teriam feito ao
nome de Peixoto, uma vez
que o deputado, filiado ao
União Brasil, seria o nome fa-
vorito do governador para a
Prefeitura de Goiânia. Ainda
em entrevista ao jornal O
HOJE, Delegado Waldir res-
saltou que a mudança de par-
tido, neste momento, poderia
configurar infidelidade par-
tidária, o que acarretaria, tam-
bém, na perda do mandato
presidencial e na cassação do
mandato legislativo de Peixo-
to. “Será que não sabem dis-
so?”, questionou Waldir.

O governador passou a se-
mana em São Paulo cuidando
da saúde. Caiado passou por
uma cirurgia a laser na quar-

ta-feira após aumento da
próstata, condição tida como
comum em homens com mais
de 50 anos. Segundo boletim
médico divulgado pelas redes
sociais, Caiado foi diagnosti-
cado com hiperplasia pros-
tática benigna. A cirurgia,
considerada de baixa com-
plexidade, foi realizada sem
intercorrências e, segundo a
nota da assessoria de impren-
sa, o governador passa bem
e está consciente.

Peixoto foi a São Paulo nes-
ta sexta-feira (19) para visitar
Caiado, dois dias depois de
anunciar o recuo da pré-can-
didatura a prefeito de Goiânia.
Nas redes sociais, o presidente
da Alego publicou uma foto
ao lado da primeira-dama,
Gracinha Caiado, e do depu-
tado estadual Francisco Oli-
veira, na porta do Hospital
Vila Nova Star, e afirmou que
“fez questão de dar uma pau-
sa na nossa agenda de traba-
lho” para visitar o governador.
(Especial para O Hoje)

Os primeiros sequencia-
mentos genéticos para detec-
ção precoce das mutações que
causam câncer de mama ou
ovário foram realizados na úl-
tima semana, no Centro de Ge-
nética Humana (GEF) da Uni-
versidade Federal de Goiás
(UFG). A iniciativa é pioneira
pelo SUS no país e foi formali-
zada pelo governador Ronaldo
Caiado (UB) e pela reitora da
UFG, Angelita Pereira de Lima,
em outubro de 2023. Eles assi-
naram o convênio “Goiás Todo
Rosa”, que permitirá testagens
no laboratório do GEF. 

O Governo de Goiás, por
meio da Secretaria de Estado
da Saúde (SES-G0), será res-
ponsável pelo repasse de re-
cursos para a realização do
sequenciamento dos genes
BRCA1 e BRCA2 para pacientes
com câncer de mama atendi-
dos pela rede estadual de saú-
de, de acordo com a lei
20.707/2020. 

“A previsão da parceria é
de 60 meses, em um trabalho
muito importante para a saúde
da mulher, pois o diagnóstico
precoce do câncer salva vidas”,
afirmou o secretário estadual

da Saúde, Sérgio Vencio, acres-
centando que foi montada a
estrutura para o fluxo de aten-
dimento que vai da primeira
consulta até o rastreamento
com os familiares das pacientes. 

Testes pelo SUS
Inicialmente o projeto aten-

derá pacientes na Policlínica
de Quirinópolis, na região Su-
doeste. Na sequência contem-

plará a região Centro-Norte,
em Goianésia e Uruaçu, mas a
proposta é que em todo o es-
tado as mulheres com qual-
quer predisposição para o tipo
de câncer que mais mata no
país e no mundo tenham aces-
so à testagem genética. 

Em Goiás a taxa de morta-
lidade por câncer de mama
em 2021 foi de 13,62/100.000
mulheres. De 2020 a 2023, pe-

los menos 1.993 mulheres per-
deram a vida para a doença.
Quanto à incidência, no pe-
ríodo de 2020 a 2022 foram
diagnosticados pelo Sistema
Único de Saúde (SUS), em
Goiás, 5.349 casos de câncer.
Em 2023, até o mês de julho,
foram 730 casos confirmados. 

Entenda o projeto
As pacientes com suspeita

da doença serão atendidas na
Atenção Primária por equipes
capacitadas. Em seguida serão
encaminhadas para a Policlí-
nica de Quirinópolis, onde pas-
sarão por consulta com masto-
logista da unidade, também
preparado para identificar o
potencial de mulheres com mu-
tação genética, que depois irão
para realização do exame no
laboratório da UFG, em Goiânia. 

“Dentro da organização
do fluxo para encaminha-
mento da realização do exa-
me, a UFG também foi inse-
rida na rede SUS, exclusiva-
mente para o projeto Goiás
Todo Rosa, permitindo que a
paciente tenha oportunidade
de fazer a testagem genética.
Em caso positivo, esta pa-
ciente fará o chamamento
dos familiares, que poderão
realizar o teste de sequen-
ciamento genético de forma
gratuita, a partir de uma
amostra de sangue, para des-
cobrirem se também têm a
predisposição para a doença”,
explica a gerente de Atenção
Especializada da SES, Camila
Brum. (Felipe Cardoso, es-
pecial para O Hoje)

PARCERIA

Estado é o primeiro a oferecer serviço que detecta mutação 
no gene de mulheres com câncer de mama e ovário pelo Sistema Único de Saúde (SUS)

Lideranças que
fizeram convite ao
presidente da Alego
foram pegas de
surpresa, segundo
interlocutores 

Peixoto diz a Baldy, Policarpo
e Braga que recuo é ‘pra valer’
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Valdir Araújo/Alego

Marco Monteiro

Governo e UFG iniciam teste genético do câncer de mama 

A saída de Peixoto
provocou mal-estar
na base aliada e,
especialmente, na
relação do deputado
com o presidente da
Câmara de Goiânia



Yago Sales

Rio Verde tem um “dono”.
E ele carrega, no cerne da his-
tória política e empresarial da
cidade, o poderio que pode,
sim, definir o futuro da cidade:
Paulo do Vale, o atual prefeito.
Cobiçado, é o antecessor dos
sonhos de “qualquer um”. Mas
tem gente de calibre grosso
tentando o apoio do prefeito.
Entre eles, o ex-deputado es-
tadual que presidiu a Assem-
bleia Legislativa de Goiás (Ale-
go), Lissauer Vieira (PL). 

Paulo do Vale, no entanto,
tem deixado, como que de can-
to de boca, aparecer alguma
intenção de lançar o atual vice-
prefeito, Wellington Carrijo,
do MDB. Embora haja na ci-
dade uma birra entre Paulo
do Vale e a presidente do MDB
municipal, a deputada federal
Marussa Boldrin, o próprio
prefeito manifestou, recente-
mente, que União Brasil e MDB
vão caminhar juntos. 

Enquanto isso, Lissauer
Vieira tenta formar um grupo
mais ligado ao bolsonarismo
do agronegócio para contrapor
ao projeto de Paulo do Vale.
Em conversa com a reporta-
gem do jornal O Hoje na tarde
da sexta-feira (19), Lissauer
evitou dar detalhes das trata-
tivas. Fugiu às questões que
mais suscitam dúvidas. “Tra-
balho construído a passos len-
tos”, disse, por exemplo, acerca
de como o PL tem se movi-
mentado na cidade, sobretudo
em direção à construção de

uma chapa forte, capaz de aju-
dá-lo no processo eleitoral que
se finda em outubro. 

Sobre o PL do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, ele dá
de ombros para, por exemplo,
acenos de Valdemar Costa
Neto a Lula. “Estou firme,
tentando agradar os parti-
dos”, comentou, discretamen-
te, seguindo o tom que tem
adotado como estratégia. 

Lissauer, contudo, dá uma
demonstração de tranquilidade
sobre como o governador Ro-
naldo Caiado (União Brasil) vai
se comportar nos palanques
da disputa local. “Nossa can-
didatura independe”. 

O ex-deputado e ex-todo-
poderoso da Alego classifica
como “natural” o prefeito
Paulo do Vale “lançar outro
candidato”. “Está com a má-
quina na mão”, pontuou, de-
pois de demonstrar pequena

surpresa do avanço de con-
versas internas de Carrijo ser,
de fato, o nome à sucessão
de Paulo do Vale. 

Em suma, num silêncio
quase sepulcral, Lissauer de-
monstra maturidade ao citar
que a prioridade, por enquan-
to, é montar sua chapa. “Mo-
mento não é de falar muito”,
disse ele, que ainda afirmou
que não tem falado com Caia-
do. A afirmação não é nenhu-
ma novidade. Embora tenha
sido considerado uma peça-
chave no projeto de reeleição
de Caiado em 2022, houve, se-
gundo aliados, um distancia-
mento do ex-deputado com o
morador da Casa Verde. 

Por isso, o desafio agora é
contrapor a um homem que
não quer deixar o osso, no
caso, Paulo do Vale que, con-
forme escreveu o colunista da
Xadrez do jornal O Hoje, Wil-

son Silvestre,  que Paulo per-
mite, com “sua personalidade
centralizadora só permite pes-
soas à sua volta se forem obe-
dientes e rezarem em sua car-
tilha política”. Este é um ponto
favorável ao Lissauer. 

Silvestre classifica o jeito
de Vale como “meio feudal
nas tratativas para costurar
alianças”, o que, como escre-
veu, “acabou criando um pro-
blema para a base de Ronaldo
Caiado e Daniel Vilela em Rio
Verde”. Afinal, o atual prefeito
pretende ter o MDB em sua
base, mas não aceita a depu-
tada federal Marussa Boldrin
comandar o diretório muni-
cipal e montar uma nominata
de vereadores. “Paulo teme
que Marussa apoie um adver-
sário de seu grupo, mesmo a
deputada sendo fiel à base
caiadista”. O jeito é aguardar.
(Especial para O Hoje)

O ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, evitou co-
mentar de maneira definitiva
sobre a possível revogação
da Medida Provisória (MP)
que promove a reoneração
gradual da folha de paga-
mento de 17 setores da eco-
nomia. A questão surgiu após
o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG),
mencionar um “acordo” du-
rante um evento de empre-
sários em Zurique, na Suíça,
na sexta-feira (19).

Em entrevista concedida
à imprensa nesta sexta-feira,
Haddad não ligou diretamen-
te a declaração de Pacheco a
um compromisso do Execu-
tivo, enfatizando ser uma re-
comendação do presidente
do Senado. Segundo o minis-
tro, o presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT), pretende
discutir a questão diretamen-
te com Pacheco para definir
os próximos passos. 

“Não posso comentar uma
coisa sem falar com ele. O
que o presidente Pacheco me
falou, e eu levei à considera-
ção do presidente Lula, é que
dos quatro temas, dois não

foram tratados pelo Congresso
no ano passado e poderiam
ser tratados pela MP. E [ou-
tros] dois deveriam ser tra-
balhados de uma outra forma,
uma vez que foram tratados
pelo Congresso Nacional. Eu
levei à consideração do pre-

sidente, e o presidente falou
‘eu quero me sentar com o
Rodrigo Pacheco para a gente
ver o melhor encaminhamen-
to’. Isso no que diz respeito à
forma”, disse Haddad.

A MP em questão revogou
a desoneração das empresas

até 2027, instituindo uma reo-
neração gradual da cobrança.
Além disso, revogou o corte
da alíquota patronal sobre a
folha dos municípios, estipu-
lou o fim dos benefícios tri-
butários do Programa Emer-
gencial de Retomada do Setor

de Eventos (Perse) e limitou
o uso das compensações tri-
butárias a partir de créditos
obtidos via decisões judi-
ciais.Haddad esclareceu que
o governo persistirá na pro-
posta. (Tathyane Melo, es-
pecial para O Hoje)

NEGOCIAÇÕES

Ex-deputado
afirma que o
tempo é de ficar
calado, enquanto,
no PL, articula
uma chapa capaz
de desmoronar
projeto da
sucessão de
Paulo do Vale 

O vale do silêncio de Lissauer
Vieira em tempos de (in)definição 
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Ministro disse 
que assunto será
negociado em
conversa de 
Lula com Pacheco

Lissauer Vieira tenta
formar um grupo
mais ligado ao
bolsonarismo do
agronegócio para se
contrapor ao projeto
de Paulo do Vale

Valter Campanato/ABr

Haddad evita detalhes sobre revogar MP da reoneração



Após uma estreia com jogos
equilibrados e placares ma-
gros, o Campeonato Goiano se-
gue para a segunda rodada,
com jogos neste sábado (20) e
domingo (21). Abrindo as par-
tidas de sábado (21), a partir
das 15h30, o Iporá recebe o
Goianésia no Estádio Ferreirão,
em Iporá. Fora de casa, o Lobo-
guará estreou com empate con-
tra a Aparecidense, por 1 a 1,
e acumula um ponto. Já o Goia-
nésia venceu o Anápolis no
primeiro jogo, por 1 a 0, e con-
quistou os três pontos. 

No mesmo horário, o Aná-
polis, que perdeu para o Goia-
nésia, vai receber o Vila Nova,
no Estádio Jonas Duarte, em
Anápolis, a equipe da casa vai
em busca da primeira vitória.
Já o Tigre venceu na estreia
por 2 a 0, contra o Goiatuba, e
pelo saldo de gols, terminou a
primeira rodada na liderança. 

O domingo (21), conta com
quatro jogos, todos a partir das
16h. Em clássico, o Atlético Goia-
niense recebe o Goiás no Estádio
Antônio Accioly, em Goiânia.

Ambas equipes venceram na
estreia por 1 a 0. Em jogos mor-
nos, o Dragão triunfou sobre o
Morrinhos, e com o mesmo pla-
car, o Goiás superou o Goiânia. 

No interior do Estado, o
Crac recebe a Aparecidense,
no Estádio Genervino da Fon-
seca, em Catalão. O Leão do
Sul estreou com derrota para

a Jataiense por 2 a 1, e o Ca-
maleão empatou em 1 a 1
com o Iporá. No terceiro due-
lo, o Goiânia recebe o segundo
colocado, Jataiense, no Estádio
Olímpico. O último jogo será
entre Goiatuba e Morrinhos,
no Estádio Divino Garcia Rosa.
(Ana Clara Praxedes, espe-
cial O Hoje)

ESPORTES n 7

Ana Clara Praxedes

Reproduzindo a final do
Goianão de 2023, Atlético Goia-
niense e Goiás farão clássico
neste domingo (21), a partir
das 16h, no Estádio Antônio
Accioly, em Goiânia. Após es-
trearem com vitória, os dois
maiores vencedores do Cam-
peonato Goiano se enfrentam
pela segunda rodada do tor-
neio. A última vez que os times
duelaram foi justamente na
final do estadual do ano pas-
sado, quando o Atlético venceu
o time Esmeraldino nos pê-
naltis, e conquistou a taça.

Atlético-GO
Em jogo pouco inspirado,

o Dragão estreou com vitória
de 1 a 0 sobre o Morrinhos, na
última quinta-feira (18). Com
um período de preparação cur-
to, e sem ter realizado jogos-
treinos, o Atlético estreou de
forma pouco entrosada e sem
muitas criações, mas mesmo
assim, conseguiu vencer com
gol de Shaylon. 

O técnico Jair Ventura deve
repetir a escalação do primei-
ro jogo com novos reforços,
como Vagner Love e Guilher-
me Romão. Após a vitória, o
treinador comemorou o re-
sultado e disse que é mais
fácil estruturar o time com
resultados positivos. “Esse jogo
ainda foi uma preparação, ti-
vemos duas semanas de treino

intenso, e queremos preservar
os atletas. Nosso planejamento
é a longo prazo, para não per-
der ninguém até o final. Es-
trear com o pé direito é muito
bom. É mais fácil fazer ajustes
com as vitórias. Importante
essa vitória fora, pelo pouco
tempo de preparação.

Goiás
O Goiás encara o segundo

clássico seguido no estadual,
após vencer o Goiânia por 1 a
0 na estreia, tem pela frente
o Atlético, fora de casa. Nos
últimos três clássicos entre os
times, o Verdão perdeu dois e
venceu apenas um. O time vai
em busca da revanche, e de
garantir mais três pontos para
figurar no topo da tabela.

O treinador do Verdão, Zé
Ricardo, também falou sobre
o curto período de prepara-
ção, disse que a equipe não
teve seu melhor desempenho,
mas que ao longo do campeo-
nato o time irá desenvolver
alguns aspectos importantes.
“O que gostei foi a maneira
como os jogadores entende-
ram, dentro do pouco tempo
que trabalhamos nesses 12
dias entre exames e avalia-
ções, os trabalhos que fizemos
em diversos aspectos e não
só táticos. A intensidade, o
volume físico e a fluidez das
jogadas é o que esperamos
melhorar na sequência”.

Ingressos
Por determinação do Mi-

nistério Público, a partida
será com torcida única, ape-
nas do lado atleticano. As ven-
das dos ingressos estão sendo
feitas através do site Ingres-
soS.A., e presencialmente no

CT do Dragão e bilheterias
do Estádio Antônio Accioly,
como valor de R$ 20 inteira,
e R$ 10 meia, para quem es-
tiver com camisa do Atlético.
(Especial para O Hoje)

Atlético-GO e Goiás
se enfrentam neste
domingo (21) pela
segunda rodada
do Goianão

Clássico entre Atlético Goianiense e Goiás marca o reencontro das equipes após a final do Campeonato Goiano de 2023

Após perder na estreia, Goiânia recebe Jataiense no Estádio Olímpico, neste domingo (21)

Na manhã desta
sexta-feira (19), Bia
Haddad perdeu para
a russa Maria Timo-
feeva por 2 sets a 0
(7/6 [7] e 6/3) e está eli-
minada do Australian
Open.A brasileira que
chegou pela primeira
vez nesta etapa da
adeus a competição e
igualou o melhor re-
sultado de um brasi-
leiro neste Grand Slam.

Apesar do favori-
tismo da brasileiro  no
duelo, a russa Timo-
feeva (170ª) fez uma
grande partida contra
Bia (12ª). Bia começou
bem o duelo e abriu
3/0, mas acabou levan-
do o empate. O set foi
decidido no tie-break,
onde a brasileira che-
gou a ter um set point,
mas desperdiçou a
chance e acabou to-
mando a virada e o
set terminou 9-7.

Após a parcial an-
terior, Timofeeva vol-
tou embalada e mais
confiante na partida
conseguiu abrir 5/1
no set, Bia não conse-
guia segurar as boas
paralelas da adversá-
ria. A brasileira con-
seguiu reagir na par-
tida e chegou a salvar
quatro match points,
mas a russa não des-
perdiçou na quinta

tentativa e fechou o
duelo por 6/3.

Com a derrota de
Bia, o Brasil segue
sem nunca  ter colo-
cado um tenista na
quarta rodada do Aus-
tralian Open na era
aberta. Bia se igualou
com Gustavo Kuerten
(2004), Jaime Oncins
(1991) e Marcos Ho-
cevar (1993). Maria
Esther Bueno já  dis-
putou uma final do
Grand Slam em 1965,
mas aconteceu antes
da era aberta.

Na campanha deste
ano no Australian
Open, Bia Haddad ven-
ceu a tcheca Linda
Fruhvirtová (84ª) e em
seguida a russa Alina
Korneeva (179ª) e caiu
para, também russa,
Maria Timofeeva (170ª)

Duplas
Agora Bia foca na

disputa de duplas fe-
mininas. Ao lado da
americana Taylor
Townsend, que vol-
tam às quadras neste
sábado (20), às 01h50
(horário de Brasília),
pela segunda rodada,
e encaram a bielor-
russa Aliaksandra
Sasnovich e a russa
Anna Blinkova. (La-
rissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Bia Haddad é
eliminada na
terceira fase do
Australian Open 

TÊNIS

Segunda rodada do Goianão
ocorre neste final de semana

AGENDA

Bruno Corsino/ACG

clássico do equilíbrio 

Tiago Pavini

FIM DE SEMANA, 20 E 21 DE JANEIRO DE 2024
ohoje.com

téCniCaFICHA
Atlético-GO x Goiás

Data: 21 de janeiro de 2024. Hora: 16h. Local: estádio antônio
accioly. Árbitro: Jefferson Ferreira. Assistentes: Leone Carvalho,
hugo Correa e rubens paulo dos santos.

Atlético-GO: ronaldo; Bruno
tubarão, alix, pedro henrique
e Guilherme romão; rhald-
ney, Gabriel Baralhas e shay-
lon; airton, Vágner Love e
Luiz Fernando
Técnico: Jair Ventura 

Goiás: tadeu; Weverton,
anthony (sidimar), yan
souto e sander; Juninho,
Wellington e dieguinho;
Getúlio (Vinicius), Breno
herculano e allano
Técnico: Zé ricardo

Times P J V E D GP GC SG %

3 1 1 0 0 2 0 2 100

3 1 1 0 0 2 1 1 100

3 1 1 0 0 1 0 1 100

3 1 1 0 0 1 0 1 100

3 1 1 0 0 1 0 1 100

1 1 0 1 0 1 1 0 33

1 1 0 1 0 1 1 0 33

0 1 0 0 1 1 2 -1 0

0 1 0 0 1 0 1 -1 0

0 1 0 0 1 0 1 -1 0

0 1 0 0 1 0 1 -1 0

0 1 0 0 1 0 2 -2 0

Vila Nova

Jataiense

Atlético-GO

Goianésia

Goiás

Aparecidense

Iporá

CRAC

Anápolis

Goiânia

Morrinhos

Goiatuba

Goianão 2024
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Larissy Summer 

Neste sábado (20), o Aná-
polis recebe o Vila Nova pela
segunda rodada do Campeo-
nato Goiano, às 15h30, no es-
tádio Jonas Duarte, em Aná-
polis, interior de Goiás. O Co-
lorado é líder com três pon-
tos, enquanto o Galo a Co-
marca é o 11º sem nenhum
ponto marcado. 

Vila Nova
O Vila Nova estreou no

Goianão com vitória sobre o
Goiatuba por 2 a 0, com gols
de Alesson e Bruno Matias. A
vitória com dois gols de van-
tagem coloca a equipe na li-
derança, já que seus adver-
sários que venceram na es-
treia marcaram apenas um
gol, exceto o Jataiense que
venceu o Crac por 2 a 1.

Apesar de ter sido apenas
um jogo e está muito cedo
para qualquer previsão, o téc-
nico Higo Magalhães ficou sa-
tisfeito com que a equipe
apresentou na primeira ro-
dada e destacou a inteligência
tática da equipe.

“O que tentamos passar
para eles foi maturidade de
jogo. Entender o jogo. Na hora
que tivéssemos a possibilidade
de marcar, poderíamos apro-
veitar a oportunidade. E foi
isso que conseguimos. Mas o

processo de preparação é len-
to. Vamos evoluir”, comentou
o treinador. 

Higo ainda destacou indi-
vidualmente sobre a partida
de Luciano Naninho. O jogador
chegou com o status de um
dos melhores jogadores do
Campeonato Carioca em 2023,
não conseguiu render o que
se esperava dele na Série B.
Apesar da irregularidade na
temporada passada, Naninho
começou a partida como titular
e fez uma bela partida, o que
lhe rendeu elogios do técnico.

“Naninho é um jogador em
que a gente visualiza qualidade
técnica. Tivemos uma conversa
clara para ele entender como
poderia conquistar o torcedor
e aproveitar a oportunidade.
Para ele, as coisas parecem fá-
ceis. Só tem que crescer fisica-

mente, pois tem momentos em
que ainda oscila. Como equipe,
também ainda vamos melho-
rar”, elogiou Higo.

Um dos destaques da par-
tida de quarta, o lateral es-
querdo Eric deu a assistência
para o segundo gol do Vila, o
de Bruno Matias, que colocou
o Tigre na liderança. 

Eric sabe da importância
de vencer o próximo confron-
to e também do pouco tempo
de intervalos entre os jogos.
“Não vamos ter muito tempo
de preparação, pois temos
uma partida sábado, mas es-
tamos acostumados com isso
e sempre preparados. Vamos
enfrentar um adversário mui-
to forte, fora de casa e sabe-
mos que vamos enfrentar di-
ficuldades. Acredito que nosso
pensamento tem que ser a vi-

tória e buscar mais três pontos
neste início de competição”,
acrescentou Eric. 

Anápolis 
O Galo da Comarca estreou

com derrota no Campeonato
Goiano, a equipe treinada por
Luiz Carlos perdeu para o

Goianésia por 1 a 0. A equipe
espera se recuperar na com-
petição para não se distanciar
das demais equipes, mesmo
sendo início de campeonato.

Nesta temporada o Anápolis
ainda disputa Copa do Brasil
e Série D do Campeonato Bra-
sileiro. (Especial para O Hoje)

Pela segunda
rodada do
campeonato,
Vila Nova
encara Anápolis
fora de casa 

Sabadão com GoiAnão 

O técnico Higo Magalhães deve manter o time que começou na primeira rodada

Site Prefeitura Anápolis

téCniCaFICHA
Vila Nova x Anápolis

Data: 20 de janeiro de 2024. Horário: 15h30. Local: estádio
Jonas duarte, em anápolis. Árbitro: eduardo tomaz. Assistentes:
Cristhians passos e alexandre amaral.

Anápolis: Wellerson, Fábio,
andré, Felipe Chaves e Léo
Carioca; rithely, paulinho e
Júlio César; Matheus Lagoa,
Gonzalo e iago
Técnico: Luiz Carlos Winck

Vila Nova: dênis Júnior, Matheus
pivô, anderson Conceição, Mat-
heus Cabral e eric; ralf, João Lu-
cas e Luciano naninho; alesson,
Fernandão e Juan Christian
Técnico: hugo Magalhães 
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João Reynol

Ao muito do que se pensa,
o cerrado é um bioma propício
para bichos peçonhentos como
cobras, aranhas, marimbon-
dos, lacraias e em específico,
escorpiões. Estes seres des-
pertam pavor na população
por se esconderem em lugares
de difícil acesso como entulhos
e buracos nas paredes. Con-
tudo, podem se alojar nas ca-
sas como embaixo de cômodos
e até dentro das roupas e cal-
çados em busca de abrigo. Por
possuírem veneno potente são
considerados riscos de saúde
em todo o território goiano e
em específico, em três bairros
de Aparecida de Goiânia.

Por causa disso, uma for-
ça-tarefa interdisciplinar foi
mobilizada pela prefeitura
com mais de 30 servidores
municipais a intuito de di-
minuir a infestação dos es-
corpiões por eliminar os pró-
prios locais que se prolife-
ram. A operação teve início
nesta segunda-feira (15) no
Complexo Estrela do Sol,
após duas pessoas serem pi-
cadas pelo bichos, mas desde
então se abrangeu para ou-
tros dois setores que tiveram
presença dos animais peço-
nhentos, os bairros Vila Ma-
ria e Jardins dos Buritis.

A ação foi dividida em duas
partes e protagonizada pelo
Centro de Zoonoses de Apa-
recida com agentes da Vigi-
lância em Saúde além de ser-
vidores da Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (SDU).
De acordo com Edson Fernan-
des, coordenador do Centro
Zoonoses, as equipes estive-
ram presentes nesta manhã
de sexta-feira (19) em lotes do

bairro Jardins dos Buritis após
relatos de moradores. 

“A gente foi de casa em
casa distribuindo panfletos e
educando a população para
diminuir o número dos bichos.
Só em 2023 tivemos casos de
55 picadas de escorpiões, dois
casos a mais que em 2022, e
só nesse primeiro mês do ano
tivemos duas pessoas feridas
pelos ferrões”, conta o coor-
denador.

Para Edson, a alta frequên-
cia de entulhos, lixões e áreas
com baixo saneamento  au-
mentam a probabilidade do
aparecimento de escorpiões
pela existência de outros in-
setos e invertebrados que são
presas naturais do animal. 

Houve também o manejo
dos seres capturados para o
Laboratório de Cromatografia
e Espectrometria de Massas
(Lacem) para a análise toxi-

cológica. Segundo o Edson, to-
dos os escorpiões são da es-
pécie de Tityus serrulatus (Es-
corpião-amarelo), uma das es-
pécies com veneno mais po-
tente registrado no Brasil.
Além disso, foi feita também
a limpeza e dedetização com
inseticidas nas casas.

“Todos os animais que cap-
turamos são escorpiões-ama-
relos, em uma casa habitada
no Complexo Estrela do Sol en-

contramos dezoito deles. Hoje
de manhã encontramos mais
outros no Jardins dos Buritis”. 

De acordo com João Pe-
dro Cicatelli, escorpiões são
encontrados em quase todas
as partes do globo, incluindo
no cerrado. Como exemplo,
entre agosto de 2022 e 2023
foram registrados 652 inter-
nações no Hospital Estadual
de Doenças Tropicais Dr
Anuar Auad (HDT), por pi-
cadas do aracnídeo. 

“Escorpiões são registrados
em quase todos os biomas co-
nhecidos, com diversas espé-
cies endêmicas por regiões,
mas em Goiás as espécies mais
comuns são os escorpiões
amarelos e marrons, em es-
pecial são mais comuns a sua
presença na zona rural”. 

Além disso, fala a dificul-
dade do controle populacio-
nal do escorpião amarelo em
território goiano devido à
sua reprodução rápida, se
espalhando para dentro das
casas por pequenos buracos.
Inclusive, é comum a sua
aparição em lugares fecha-
dos durante o dia dentro das
casas por ser um animal de
costume noturno. De acordo
com ele, são mais comuns
em ambientes urbanos na
estiagens por procurarem
proteção e alimentos.

“O escorpião amarelo é ca-
paz de se reproduzir sem a
necessidade de um parceiro,
então a proliferação é rápida
e de difícil controle, o que
pode acabar aumentando a
área geral a qual a aparição
deste animal se dá. Diferente
das aranhas, quase todos os
escorpiões são venenosos com
poucas exceções de espécies
que não possuem o ferrão.”

Segundo Edson, estes se-
res podem entrar nas casas
através de frestas pequenas
desprotegidas em regiões
com fonte de alimento do
aracnídeo, pequenos buracos
como frestas de rodapé, de
tijolos sem reboco, janelas e
outras fissuras são porta de
entrada para os bichos. Além
disso, calçados, roupas de

cama e toalhas podem servir
de abrigo temporário ao es-
corpião durante o dia.

Uma outra forma de cui-
dado que as pessoas podem
tomar é com a preservação
de predadores naturais dos
aracnídeos como Lagartos,
João Bobo, Corujas, Quati, pe-
quenos macacos como sagui.
Uma forma indireta que pode

ajudar no controle populacio-
nal é com a manutenção dos
jardins e terrenos baldios por
manter a grama cortada. Ed-
son comenta que a prática das
queimadas podem atrapalhar
no controle populacional em
desocupar os escorpiões e
levá-los para dentro das casas
em busca de proteção.

Outra dica que dá é com o

manejo recorrente de entulhos
como materiais de construção
e restos de obras para não
proporcionar abrigo ao animal
durante o dia. O acúmulo de
lixo também pode proporcio-
nar a proliferação dos escor-
piões pela alta presença de
baratas e roedores, presas na-
turais do aracnídeo.   

Apesar de todas as dicas,

Edson alerta para a não inte-
ração com o escorpião pelo
risco de ser picado. Ao invés
de matar o animal, Edson fala
para fazer a ligação “urgente”
para a central de zoonoses do
município. “Se alguém ver o
bicho, ligue imediatamente
para a vigilância ambiental e
não tente fazer o manejo do
bicho”.  (Especial para O Hoje)

Operação de Aparecida de Goiânia mira três bairros da cidade com incidência do animal 

Como evitar o surgimento de animais peçonhentos 

Todos os bichos encontrados fazem parte da espécie do escorpião-amarelo, que tem um dos venenos mais potentes do Brasil 

Escorpiões invadem casas e
causam preocupação a moradores

Alexandre Paes/O HOJE
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Grande parte 
da operação se
compôs em uma
ação educativa 
da população 
sobre os perigos 
do escorpião

A Vigilância em Saúde fez a dedetização 
com inseticida nas casas afetadas

Reprodução/Secom Aparecida de Goiânia

Alexandre Paes/O HOJE



O prefeito Rogério Cruz ini-
ciou a manhã desta sexta-feira
(19) realizando vistorias em
oito obras de infraestrutura na
Capital. Uma das intervenções
visitadas foi a de recuperação
asfáltica da Avenida 85, onde
o Projeto 500 Km faz a manu-
tenção e revitalização dos 9,08
quilômetros entre o Setor Ser-
rinha e a Praça Cívica. Também
foram vistoriadas ações de ma-
nutenção de iluminação públi-
ca, recuperação de erosão, além
de terraplanagem e pavimen-
tação urbana.

“Nós entregamos a recupe-
ração da Avenida T-9 em 69
dias, enquanto a previsão era
de 120 dias. Agora, as obras da
Avenida 85 já ultrapassaram
40% de conclusão. Tudo isso
com asfalto novo e bases pre-
paradas para que não tenha
problemas tão cedo. Tenho
acompanhado pessoalmente os
trabalhos para garantir que o
cronograma seja cumprido com

eficiência e qualidade. O nosso
compromisso é com a cidade”,
afirmou o prefeito Rogério.

Giro pela cidade
O primeiro compromisso

da manhã foi na Avenida Fran-
ça, no Residencial Arco Verde,
onde a Prefeitura faz a manu-

tenção e revitalização da capa
asfáltica e da iluminação pú-
blica. A moradora Josina Pi-
nheiro, de 63 anos, afirma que
não esperava que a obra fosse
realizada. “Eu pensava que ja-
mais eles iriam olhar para esse
trecho, porque aqui é o início
da rodovia. Agora as máquinas

estão aqui, arrumando em
frente à minha casa. Eu estou
assim, maravilhada. Agora a
vida vai ser outra, não tem
comparação”, relatou.

A comitiva seguiu para o
Jardim Botânico, onde a pre-
feitura trabalha no enronca-
mento de pedras para conten-
ção de erosão. A Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura Ur-
bana (Seinfra) faz a construção
de descida d’água para o desá-
gue das águas pluviais até o
córrego. Segundo o prefeito
Rogério, a intervenção era uma
demanda de muitos anos, mas
que apenas a atual adminis-
tração executou. “Já foi cons-
tatado que, após a última chuva
que ocorreu depois dessa obra,
já não houve alagamento nesse
ponto”, explicou.

Em seguida, o prefeito Ro-
gério visitou as obras de revi-
talização na Avenida Rio Verde,
na Vila Rosa. A via liga a Capital
à Aparecida de Goiânia e passa

por recapeamento asfáltico, si-
nalização de trânsito horizontal
e vertical, além da substituição
das lâmpadas de vapor de só-
dio por lâmpadas de LED. Mais
tarde, foi a vez de verificar o
trabalho de alargamento da
Avenida D, no Setor Marista.
O objetivo é melhorar a trafe-
gabilidade no local.

Os três últimos pontos vis-
toriados fazem parte do Pro-
grama 500 Km, de manutenção
e revitalização da capa asfáltica
da Capital. Na Avenida Pio XII,
no Setor Rodoviário, Gilson
Paulo da Silva trabalha como
comerciante há mais de dez
anos. Ele conta que a via recebe
veículos grandes e leves e estava
cheia de ondulações. “Foi muito
bem, é uma obra que precisava
há muito tempo. Parabéns, foi
muito bem sucedido”, disse.

Também foram vistoriadas
a Rua 11, no Setor Santos Du-
mont, e a Rua VF 1, no Setor
Finsocial. (Especial para O Hoje)

Prefeito vistoria obras de infraestrutura em Goiânia
INTERVENÇÕES

“Nós entregamos a recuperação da Avenida T-9 em 69 dias,
enquanto a previsão era de 120 dias”, diz o prefeito

Alexandre Paes 

Na primeira semana do ano
as contas não paravam de che-
gar na casa do Evaldo de Sousa
Pereira. Ele e a esposa são os
provedores do vale, e arcam
com uma dívida média de
R$2,500 por mês. Só que os
boletos de janeiro chegaram
mais altos, devido aos mate-
riais escolares dos dois filhos,
além do IPTU e IPVA, e foi aí
que o autônomo pensou em
fazer um empréstimo utilizan-
do o cartão de crédito. 

“Veio a necessidade de con-
seguir pagar todas as contas
nesse início de ano, e sempre
que ando pelas ruas da cidade
vejo os anúncios de empréstimo
de cartão. Procurei o contato,
conversei com o rapaz e ele me
orientou tudo. Mas o que me
impediu de fazer essa transação
foi o valor dos juros. Eu iria pe-
gar R$ 2 mil para pagar R$
2,670. Foi aí que desisti e pro-
curei um empréstimo por meio
do meu banco”, relata Evaldo. 

Uma coisa é certa, frequen-
temente tornou-se muito co-
mum os empréstimos com car-
tões de crédito no Brasil inteiro,
principalmente pelas pessoas
que já estão muito endividadas
e encontram neste tipo de ope-
ração, uma alternativa para
conseguir dinheiro e pagar
contas básicas de consumo,
como água e energia.

Segundo o consultor finan-
ceiro, Cássio Souza, na maioria
das operações os juros são abu-
sivos, passando de 10% ao mês
e em muitos casos na verdade
bem acima de 20% ao mês.
“Para quem já está com difi-
culdades financeiras, só pioram
a sua situação por assumir um
compromisso que provavel-
mente se tornará impagável.
Esses juros das famosas ma-
quininhas de cartão, que fazem

a operação, são extremamente
altos, deixando pessoas endi-
vidadas na forca”, expõe.

Apesar de bastante comum,
por lei, pessoas e estabelecimen-
tos comerciais não devem rea-
lizar esse tipo de operação fi-
nanceira. Trata-se de uma fraude
e podem responder criminal-
mente a essa situação. “Temos
a lei, porém, em contrapartida,
já vemos algumas instituições
financeiras e fintech realizando
isso, não com o pagamento em
espécie, mas através de uma
operação de fomento mercantil”,
complementou Cássio.

A reportagem do Jornal O
Hoje entrou em contato com
alguns telefones e lojas que
praticam a atividade do em-
préstimo via cartão de crédito.

Durante a ligação, o possível
empresário informou que a
atividade era segura, e o di-
nheiro cairia em até 10 minutos
na conta do cliente. “Você pre-
cisa ter seu cartão com o limite.
É como se fosse uma compra.
Depois de passar o cartão faço
o PIX pra você aqui comigo”,
contou um atendente que pediu
para não ser identificado.

O consultor destacou ainda
que esse empréstimo é difícil
de se fiscalizar, pela quanti-
dade de locais e pessoas que
costumam fazer isso, seja pe-
las autoridades ou mesmo as
bandeiras dos cartões. Mas
em vários casos podem ocor-
rer inclusive sonegação fiscal,
já que não existe o recolhi-
mento de IOF, imposto que

incide sobre transações de cré-
dito e financiamentos.  

“Com o tempo de realização
de várias ‘vendas’ vais e en-
quadrando fora da atividade
fim das empresas que usam
suas maquininhas de cartão
para esse empréstimo, o que
pode causar diversos proble-
mas contábeis, a exemplo de
erros no lançamento de pro-
dutos em estoque e talvez mais
a frente, um novo problema,
já que existe a hipótese da em-
presa vender determinado pro-
duto, sem a emissão de nota
fiscal para “limpar” o estoque”,
exemplificou o tipo de fraude.

Na visão do economista Luís
Carlos Ongaratto, o que motiva
as pessoas a utilizarem do meio
de ‘empréstimo via cartão’ é a

falta de crédito no banco. “Às
vezes para não ficar inadim-
plente essa pessoa prefere pagar
taxa de juros muito mais elevada
que a do cartão de crédito. Essa
não é uma questão também de
sonegação, e sim de pensar que
ao pagar várias parcelas de um
dinheiro, os juros são bem maio-
res “, exemplifica.

Ongaratto pontuou ainda
que atualmente não existe ne-
nhum regulamento específico
que proíba a utilização das
maquininhas para essas fina-
lidades, porém, isso é uma dis-
torção do que está acontecen-
do. “Se uma empresa ou pes-
soa usa para fazer uma ope-
ração financeira de emprésti-
mo, não é recomendado. Quem
está autorizado, até mesmo
quem tem taxas de juros mais
atrativas, são as financeiras,
os bancos e outras instituições
de crédito, que tem, sim, toda
uma parte de governança es-
pecífica para essa finalidade”,
recomentou o economista. 

Como essa infelizmente é
uma alternativa adotada por
pessoas em momentos quase
que de desespero, visto que já
não conseguem acesso a cré-
dito nas instituições bancárias
com juros atrativos, o consultor
financeiro diz que é necessário
tomar atitudes com antece-
dência para não chegar a este
ponto. (Especial para O Hoje)

Reportagem 
do jornal O HOjE 
ouve especialistas
sobre como o
empréstimo com
altos juros pode
comprometer a
vida financeira

Economista Luís Carlos Ongaratto diz que o que motiva as pessoas
a procurar o ‘empréstimo via cartão’ é a falta de crédito no banco

Os riscos de fazer contratação de
empréstimo com cartão de crédito

Fotos: Leandro Braz/O HOJE

Jucimar de Sousa/Prefeitura de Goiânia
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“Você precisa ter
seu cartão com o
limite. É como se
fosse uma compra.
Depois de passar 
o cartão, faço 
o PIX pra você 
aqui comigo”, 
disse atendente



CIDADES n 11FIM DE SEMANA, 20 E 21 DE JANEIRO DE 2024
ohoje.com

Agentes de segurança
irão atuar como inspetores
de classe I, II e III, confor-
me portaria da Secretaria
Municipal de Segurança
Pública; Vilmar Mariano
se comprometeu em ace-
lerar o processo de criação
do Plano de Cargos e Sa-
lário da corporação

Foi encerrado na tarde
desta sexta-feira, 19, o Cur-
so de Formação de Inspe-
tores da Guarda Civil Mu-
nicipal de Aparecida de
Goiânia (GCM). A qualifi-
cação teve duração de 80
horas aulas para cada tur-
ma e foi ministrada no
auditório do Instituto Fe-
deral de Goiás (IFG), no
Parque Itatiaia.

Participaram agentes
efetivos da corporação ap-
tos para promoção aos car-
gos de inspetor classe I, II
e III, conforme Portaria
109/2023 da Secretaria Mu-
nicipal de Segurança Pú-
blica (SMSP). Nos próxi-
mos dias, será publicada
as respectivas promoções
no Diário Oficial Eletrônico
(DOE) e posteriormente
realizada a formatura.

Reconhecendo a im-
portância do trabalho de
homens e mulheres da
GCM, o prefeito de Apa-
recida de Goiânia, Vilmar

Mariano, prestigiou o en-
cerramento do curso de
formação de inspetores.
O gestor lembrou dos in-
vestimentos recentes para
estruturação da corpora-
ção e parabenizou os
agentes que passaram
pela qualificação.

“Trabalhamos para
mantermos o melhor re-
lacionamento com a Guar-
da Civil Municipal e com
todos os servidores. Nossa
gestão entende que a se-
gurança pública é priori-
dade e, por isso, garanti-
mos condições adequadas
de trabalho para toda tro-
pa. Recentemente, entre-
gamos uma frota zero qui-
lômetro, que já está em
operação, nossos agentes
também dispõem de ar-
mamento moderno e de-
mais equipamentos neces-
sários para prestação de
um serviço de excelência.
Hoje, a GCM de Aparecida
é uma das melhores do
Brasil e faço questão de
parabenizar cada homem
e mulher dessa instituição
tão importante para nossa
cidade”, enfatizou. Vilmar
Mariano ainda lembrou
que a GCM contribui com
as demais forças de segu-
rança constituídas. (Espe-
cial para O Hoje)

Depois do curso de 
formação, 114 GCMs serão
promovidos em Aparecida

SEGURANÇA

Luan Monteiro 

A Secretaria da Economia,
por meio da Delegacia Re-
gional de Fiscalização de
Goiânia, realizou nesta sex-
ta-feira (19), operação em
quatro rodovias de acesso à
Capital, com foco no combate
à sonegação fiscal.

As blitze contaram com a
utilização de ferramentas do
Infotrânsito que auxiliam
para uma abordagem mais
assertiva de veículos de trans-
porte de mercadorias.

Esta foi a primeira opera-
ção de 2024 realizada pelo
fisco em Goiânia e região me-
tropolitana. Presente no Posto
da Polícia Rodoviária Estadual
na GO-O80, saída para Neró-
polis, o delegado Regional de
Fiscalização de Goiânia, Ri-
cardo Lucena, disse que a in-
tenção é que operações como
essas sejam realizadas pelo
menos uma vez por mês em
pontos estratégicos.

Ricardo Lucena ressaltou o
caráter educativo das ações,
principalmente na emissão do
MDF-e (Manifesto de Docu-
mento Fiscal Eletrônico) obri-
gatório a todo transportador.
Além de cobrar o imposto de-
vido, é uma forma de mostrar

à sociedade e àqueles empre-
sários que pagam regularmen-
te seus impostos que o fisco
está atuando para combater a
sonegação fiscal e, assim, a
concorrência desleal, frisou.

Além da GO-080, as ações
foram realizadas, simultanea-
mente, nos Postos da Polícia
Rodoviária Estadual em Trin-
dade, Bela Vista e Inhumas.
Essa forma de atuação, com
o uso de tecnologia, está sen-
do intensificada em todo o
Estado, como ressaltou a su-

perintendente de Fiscalização
Regionalizada da Economia,
Gabriela Vitorino.

“Com o uso de sistema de-
senvolvido pelo próprio fisco,
buscamos abordar, na grande
maioria, somente os caminhões
que possuem indícios de in-
fração”, destacou a auditora,
que detalhou o funcionamento
dos sistemas. “Com antenas
espalhadas por várias rodovias,
a placa do caminhão é captada
e enviada a um banco de dados
para identificação dos docu-

mentos fiscais atribuídos ao
veículo de carga. Quase que
instantaneamente, essas infor-
mações chegam a um aplicati-
vo no celular do auditor fiscal
que está na operação”.

As blitze contaram com par-
ticipação de outros dez audi-
tores fiscais, 18 servidores do
apoio fiscal fazendário e 22
policiais do Batalhão Fazen-
dário da Polícia Militar, com a
utilização da estrutura dos Pos-
tos da Polícia Rodoviária Esta-
dual. (Especial para O Hoje)

Além da GO-080,
as ações foram
realizadas,
simultaneamente,
nos Postos da
Polícia Rodoviária
Estadual em
Trindade, Bela
Vista e Inhumas

Operação atua em rodovias
para combater sonegação fiscal

As aulas na rede estadual
de Educação de Goiás começam
nesta segunda-feira (22), para
450 mil estudantes. A data do
início do ano letivo de 2024 foi
definida em Calendário Escolar,
aprovado pelo Conselho Esta-
dual de Educação (CEE), e mar-
ca o primeiro dos 201 dias leti-
vos deste ano.

O retorno dos profissionais
da Educação às escolas ocorreu
nesta semana para a execução
do planejamento das ativida-
des pedagógicas e organização
das ações de acolhimento aos
estudantes.

A partir de segunda-feira,
os alunos da rede pública es-
tadual receberão os kits de
uniformes e materiais escola-
res, entregues pelo Governo
de Goiás desde 2021.

Neste ano, a capa dos ca-
dernos universitários é estam-
pada com figuras que repre-
sentam a cultura e a história
de Goiás e as belezas do Cerra-
do. Estudantes matriculados no
9º ano do ensino fundamental
e na 3ª série do ensino médio
receberão, ainda, os chrome-
books, computadores entregues
em regime de comodato e que
visam auxiliar na execução das
atividades escolares. 

A Bolsa Estudo, outra ação
importante, instituída ainda
em 2021 para os estudantes

do ensino médio, beneficia
também a partir de agora, os
alunos do 9º ano do Ensino
Fundamental.

A Secretaria de Estado da
Educação (Seduc) destinará a
esses alunos, a partir de fe-
vereiro de 2024, dez parcelas
mensais no valor de R$ 111,92,
bastando que os estudantes
tenham frequência mínima
de 75% e média bimestral mí-
nima de 6,0 nas aulas e ativi-
dades escolares. 

Em 23 unidades escolares
da rede estadual, o ano letivo
começa com a oferta de novas
modalidades de ensino. Serão
16 escolas de tempo regular

que passarão a ofertar Educa-
ção em Tempo Integral e sete
unidades que se tornarão Co-
légios Estaduais da Polícia Mi-
litar de Goiás (CEPMGs).

O ano também começa
com novidades nos 14 Centros
de Ensino em Período Integral
(Cepis) que integram o projeto
Jornada para o Futuro. A ação,
desenvolvida em parceria
com a Secretaria de Estado
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Secti), permitirá que
os estudantes cursem a Edu-
cação Profissional e Tecnoló-
gica (EPT) de forma concomi-
tante com o Ensino Médio.
(Especial para O Hoje)

Aulas na rede estadual
começam nesta segunda

EDUCAÇÃO

Alunos do 9º ano do ensino fundamental e da 3ª série do ensino
médio receberão chromebooks para auxiliar nas atividades escolares 

Economia/Divulgação

Esta foi a 1ª
operação feita
pelo fisco no 
ano de 2024 
em Goiânia 
e na Região
Metropolitana

Divulgação/Seduc GO
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As forças israelenses
mantêm os ataques ter-
restres, marítimos e aé-
reos em Gaza nas últimas
horas e anunciam ter ma-
tado Wael  Abu Fanou-
nah, um alto membro da
Jihad Islâmica nessa
quinta-feira (18).

“As tropas terrestres,
aéreas e navais do Exér-
cito israelense  executa-
ram atividades operacio-
nais conjuntas” na Faixa
de Gaza, disse o porta-
voz militar.

Wael Abu Fanounah,
membro da Jihad Islâmi-
ca, foi eliminado durante
ataque aéreo de precisão
conduzido pelo Comando
Sul, acrescentou.

As forças israelenses
acusam Abu Fanounah
de ter sido chefe adjunto
das operações de guerra
psicológica da Jihad Islâ-
mica e de ter “desempe-
nhado vários cargos nas
fileiras do grupo terro-
rista”. Ele foi adjunto do
comandante da Jihad Is-
lâmica na região norte
da Faixa de Gaza, Khalil
Bahtin”.

A guerra entre Israel
e o Hamas começou em 7
de outubro do ano pas-

sado, após ataque do gru-
po islâmico  que matou
1.200 pessoas em terri-
tório israelita e fez pelo
menos 240 reféns.

Desde então, a ofen-
siva militar israelense em
Gaza causou mais de 24
mil mortes, de acordo
com dados do Hamas,
movimento que governa
o enclave.

A crise humanitária
em Gaza é agravada pela
escassez de alimentos, de
água potável e de com-
bustível.

A maior parte das ins-
talações médicas está
neutralizada.  A  falta de
higiene e a superlotação
espalham epidemias en-
tre os civis.

O número de pessoas
deslocadas internamente
se aproxima dos  2  mi-
lhões, mais de 1 milhão
das quais concentradas
na zona de Rafah, no sul.

Cerca de 800 mil ha-
bitantes de Gaza perma-
necem no norte, quase
sem acesso a alimentos
ou a assistência básica,
o que levou o Crescente
Vermelho Palestino a ape-
lar à criação de “um cor-
redor humanitário”.

Forças de Israel
anunciam morte 
de líder da Jihad
Islâmica em Gaza

A Coreia de Norte testou
seu “sistema de armas nu-
cleares subaquáticas”,
em resposta a exercícios rea-
lizados esta semana pelos Es-
tados Unidos (EUA), a Coreia
do Sul e o Japão. Pyongyang
alertou nesta sexta-feira (19)
para as “consequências ca-
tastróficas”, caso se mante-
nha a “histeria imprudente”
dos inimigos.

Em comunicado com o tí-
tulo  “Nunca vamos tolerar a
histeria imprudente do con-
fronto militar”, o Ministério
da Defesa Nacional da Coreia
do Norte diz que “os EUA, o
Japão e a República da Coreia
estão intensificando os exer-
cícios militares de provocação
desde o início do ano”.

“Durante três dias, a partir
de 15 de janeiro, foram reali-
zados  novamente exercícios
marítimos conjuntos nas águas
ao largo da ilha de Jeju, com a
participação do porta-aviões
nuclear americano Carl Vinson
e do navio de guerra Aegis
Princeton, assim como navios
da “Força de Autodefesa” ma-
rítima japonesa e da Marinha
da República da Coreia”, afir-
ma o comunicado, divulgado
pela agência de notícias KCNA.
Segundo a imprensa estatal,
o drone subaquático testado
pela Coreia do Norte ao largo
da costa oriental tem capaci-
dade para transportar uma
arma nuclear.

Em resposta, a Coreia do
Norte conduziu  “importante

teste do seu sistema de armas
nucleares submarinas Haeil-
5-23, em desenvolvimento no
Mar Oriental da Coreia”.

“A postura de combate su-
baquático do nosso Exército
com armas nucleares está sen-
do aperfeiçoada e as suas vá-
rias ações de resposta marítima
e subaquática vão continuar
a dissuadir as manobras mili-
tares hostis das marinhas dos
EUA e dos seus aliados”, acres-
centa o ministério.

Até o momento não foram,
no entanto, obtidas provas da
realização dos testes. A Coreia
do Sul já afirmou anterior-
mente que as descrições da vi-
zinha do Norte sobre a capa-
cidade dos seus drones eram
exageradas.

Consequências
catastróficas

No nota, o regime de Kim
Jong-un condena veemente-
mente  Washington e os seus
apoiadores pelos “atos impru-
dentes de ameaça grave à se-
gurança da Coreia do Norte
desde o início do ano” e  ad-
verte-os “severamente para as
consequências catastróficas
que daí resultarão”.

“As Forças Armadas da Re-
pública Popular Democrática
da Coreia vão causar o horror
nos seus corações por meio do
exercício responsável, rápido
e corajoso da sua capacidade
de dissuasão e vão defender
firmemente a segurança do
Estado e a paz regional com
grande força, nunca tolerando

a histeria imprudente de con-
fronto militar dos inimigos”.

Os EUA, a Coreia do Sul e o
Japão disseram ter realizado
mais exercícios no ano passado
como resposta  às crescentes
ações militares da Coreia do
Norte, que incluem múltiplos
testes dos seus mísseis balísti-
cos nucleares e lançamentos
de novas armas.

Guerra
Esta não foi a primeira vez

que a Coreia do Norte anunciou
testes com o sistema Haeil-5-23.
Agora, porém, os exercícios coin-
cidem com a intensificação das
ações militares de Pyongyang.

No domingo, o norte da pe-
nínsula disse ter lançado novo
míssil balístico de alcance in-

termediário com combustível
sólido. A ação ocorreu  após
exercícios com armas de fogo
na fronteira marítima com a
Coreia do Sul, na primeira se-
mana de janeiro.

Kim Jong-un tem repetido
que o seu regime aposta  no
arsenal militar para se prepa-
rar para uma guerra que pode
“eclodir a qualquer momento”
na península coreana.

No início do ano, o líder
norte-coreano acenou com al-
gumas mudanças na posição
do seu regime quanto à Coreia
do Sul e, no início desta sema-
na, declarou  o fim do antigo
objetivo de reunificação das
duas Coreias, considerando
Seul o “inimigo principal” de
Pyongyang. 

Ação vem 
em resposta a
exercícios dos
Estados Unidos 
e aliados

Coreia do Norte testa armas
nucleares subaquáticas

A Coreia do Sul já afirmou anteriormente que as descrições da vizinha do Norte sobre a capacidade dos seus drones eram exageradas

Brasil e China firmaram
nesta sexta-feira (19) acordo
bilateral de cooperação que
estende para dez anos a vi-
gência de vistos para passa-
portes de cidadãos dos dois
países. O novo prazo de va-
lidade é o dobro do atual,
cinco anos.

O ato foi assinado durante
visita oficial do ministro dos
Negócios Estrangeiros da Chi-
na, Wang Yi, ao ministro da
Relações Exteriores do Brasil,
Mauro Vieira, no Palácio do
Itamaraty. “A iniciativa faci-
litará viagens, incentivará a
promoção de contatos diretos
entre nossas comunidades
empresariais e impulsionará
o turismo entre nossos dois
países”, disse o ministro Mau-
ro Vieira.

A visita de dois dias marca
o início das comemorações dos
50 anos de estabelecimento
das relações diplomáticas sino-
brasileiras, a ser celebrado ofi-
cialmente em 15 de agosto.

Uma só China
Após a reunião dos dois

chanceleres, o chanceler Mau-
ro Vieira reafirmou o apoio
do Brasil à China unificada,
dado pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, quando de
sua viagem de Estado àquele

país, em abril de 2023, para
relançamento da parceria es-
tratégica global iniciada em
2012, segundo Vieira. “Recor-
damos o apoio histórico, con-
sistente e inequívoco do Brasil
ao princípio de uma só China,
conforme registrado na decla-
ração conjunta adotada pelos
presidentes Lula e Xi Jinping
na visita presidencial à China,
de 14 de abril de 2023”, lem-
brou o ministro.

A declaração ocorre após a
eleição presidencial em Tai-
wan, no último sábado (14),
quando taiwaneses elegeram
como novo presidente da ilha
asiática o candidato do Partido
Democrático Progressista, Lai
Ching-te, que defende a inde-

pendência de Taiwan. A China,
no entanto, considera Taiwan
como parte de seu território.

Crises internacionais
Dentro da agenda interna-

cional, os dois chanceleres
ainda conversaram sobre as
guerras da Ucrânia e Rússia
e de Israel e o Hamas, na
Faixa de Gaza.

“No encontro de hoje, o
ministro Wang e eu trocamos
visões sobre temas centrais
da agenda internacional,
como as crises na Ucrânia e
na Faixa de Gaza e sobre como
Brasil e China podem contri-
buir para a solução desses
graves conflitos”, acrescentou
o ministro brasileiro.

Visto de permanência de brasileiros
e chineses passa para dez anos

ACORDO

Chanceler Mauro Vieira reafirma apoio à unificação da China
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Letícia Leite

O pré-carnaval de Goiânia
terá neste ano o seu primeiro
bloco afro totalmente negro. É
o Tambores do Orum, uma rea-
lização do Orum Aiyê Quilombo
Cultural, um bloco gerido, ges-
tado, regido, dançado e tocado
por mãos pretas. A concentra-
ção está marcada para às 16h,
o bloco vai sair às 17h, neste
sábado (27), a concentração co-
meça no Bar da Poliana, no Re-
sidencial Nossa Morada. No do-
mingo (28), a concentração será
na Rua MB2, no  Residencial
Morada do Bosque.

Neste fim de semana ainda
haverá ensaios abertos, na sede
do Orum Aiyê. Neste sábado
(20) das 10h às 13h e na se-
gunda-feira (22) das 18h às
21h, com entrada gratuita. Esse
projeto foi contemplado pelo
edital de fomento ao patrimô-
nio material e imaterial do
Fundo de Arte e Cultura do
Estado de Goiás de 2023.

O bloco Tambores do Orum
levará para as ruas o enredo
de combate à ignorância e à
intolerância religiosa. “Apre-
sentaremos uma ode litúrgica
teatral musicada dos deuses
que ousam dançar, cantar e
festejar junto aos que os cul-
tuam com alegria, diversão e
amor”, explica Raquel Rocha,
diretora geral e produtora do
projeto. Neste primeiro ano, o
bloco vai homenagear o pa-
trono Exú Onã, o orixá dos ca-
minhos. “Ele é aquele que nos
auxilia para que as trilhas de
nossa jornada estejam sempre
livre de obstáculos. Onã nos
lembra que o caminho está li-
vre, mas somos nós que deve-
mos percorrê-lo com sabedo-
ria”, comenta Marcelo Mar-
ques, que divide a produção e
direção geral com Raquel. 

A travessia será feita ao
som dos instrumentos da an-
cestralidade preta, com quatro
naipes tocando alfaia, ataba-

que, agogô e xequerê, sob a
regência de Noel Carvalho. A
dramaturgia ainda terá o tra-
balho de dança afro com refe-
rência na dança dos orixás e
voduns sob a coordenação de
Terená Kanoute e Setchegon
Sokenou. “Eles vão representar
no corpo a dança dos orixás
no plano terreno, exibindo a
estética, a beleza e a força ne-
gra”, explica Raquel Rocha. Fa-
zendo contraponto à dança do
Aiyê e representando os Orixás
do Orum, pernas de pau trarão
para as ruas a grandiosidade
de Exú, Iemanjá e Xangô. 

Tambores do Orum, explica
Raquel, é lazer, mas também
um movimento político, esté-
tico,  de conscientização cor-

poral e de positivação da beleza
negra e da estética afro dias-
pórica. “Nosso lugar de pro-
mover entretenimento de rua
tem valor agregado em forma
de educação e formação anti-
rracista. Somos panafricanis-
tas, afrofuturistas, levando
para as ruas educação e cultura

afro, somadas às tecnologias
de terreiro”, enfatiza Raquel,
que também assina a compo-
sição das músicas e figurino.
O projeto ainda tem Angela
Rocha como assistente de fi-
gurino, Rafaela Rocha na pro-
dução, Lucas Almeida como
fotógrafo e Milca Francielle no
canto. Marcelo Marques tam-
bém está na coordenação das
pernas de pau.

Um bloco 100% negro
Em 1974, o Ilê Aiyê lançou

o primeiro bloco afro do Brasil
composto apenas por pessoas
negras. Quarenta anos depois,
Goiânia terá o seu bloco total-
mente negro. O incômodo dos
fundadores do Ilê era o mesmo

compartilhado pelos fundado-
res dos Tambores de Orum:
“eles perceberam, em Salvador,
que até então os blocos eram
compostos majoritariamente
por pessoas brancas. Vemos
nas ruas de Goiânia blocos he-
gemonicamente brancos e,
com exceção de alguns Afoxés,
sem nenhuma conexão com a
cultura afro”, contextualiza
Marcelo Marques.

O objetivo dos idealizado-
res do projeto é dar conti-
nuidade, em Goiânia, a uma
tradição que percorre o país
com blocos como Ilê Aiyê
(BA), Filho de Gandhi (BA) ,
Òrúnmilá (RJ), Alafin Oyó
(PE) e Ilú Obá de Min (SP). 

Todos estes blocos compar-
tilham da necessidade de que-
brar a lógica de apropriação
cultural no Carnaval e devol-
ver aos negros seu lugar de
protagonismo cultural nesta
festa. “Um dos princípios pri-
mordiais do aprendizado den-
tro da cultura afro diaspórica
é absorver os conhecimentos
e sabedorias dos nossos an-
cestrais, ou seja todo conheci-
mento preto trazido de forma
dolorosa pelos escravizados.
Os blocos de carnaval são uma
extensão dos terreiros para as
ruas, a musicalidade do car-
naval é uma derivação dos
acentos e células das cantigas
de terreiro. O Carnaval brasi-
leiro como conhecemos não
existiria sem os ritos das afro
religiosidades com suas rezas
tocadas e cantadas”, comenta
o diretor-geral, Marcelo Mar-
ques. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Tambores do Orum sai às
ruas no pré-carnaval de
Goiânia
Quando: 27 e 28 de janeiro 
Onde: Res. Nossa Morada, Rua
Omari L.  Martins 177-1; Rua
MB 2 esquina com MB 10, Res.
Morada do Bosque.
Horário: 16h

Primeiro bloco de percussão afro de Goiânia formado apenas por pessoas negras sai às ruas no pré-carnaval

Essência

Pré-carnaval da cultura preta

Fotos: Lucas Almeida
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Chega com a 
missão de cantar 
e dançar a fé e 
a cultura pretas
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CELEBRIDADES

O ator Miguel Ângelo, de 12 anos,
recebe elogios por sua atuação como
Romeu na novela ‘A Infância de Ro-
meu e Julieta’ do SBT. Nascido na Ci-
dade de Deus, Rio de Janeiro, mu-
dou-se para São Paulo para seu pri-
meiro papel principal na TV. Ele des-
taca a responsabilidade de ser ins-
piração para crianças negras. O ator
expressa gratidão pela oportunidade,

aprendizado com colegas experien-
tes, e destaca características positivas
de seu personagem. A repercussão
com os fãs é calorosa, e nos bastido-
res, ele construiu laços fortes com
Fábio Ventura, Bianca Rinaldi e Gui-
lherme Santana. Após a novela, Mi-
guel tem projetos em São Paulo, mas
considera retornar ao Rio de Janeiro.
(OFuxico, AndreiaTakano)

Aos 12 anos, Miguel Ângelo destaca a
responsabilidade de ser inspiração para crianças
negras que buscam oportunidades na atuação

Ros Ben-Moshe
propõe a
manifestação da
alegria como uma
filosofia de vida,
baseada em
Psicologia Positiva,
Neurociência e
Sabedoria do
Humor

Cinco séculos
de luta, arte 
e ativismo
Explorando a trajetória 
de Olinda Tupinambá na 
preservação cultural e ambiental

Luana Avelar 

Há cinco séculos, os Tu-
pinambá, um dos primeiros
povos indígenas a entrar em
contato com os europeus
após a invasão portuguesa
em 1500, têm enfrentado um
histórico de etnocídio e apa-
gamentos culturais. Apesar
do brutal extermínio de seus
parentes, da tomada de ter-
ritório e das imposições cul-
turais, este povo resistiu, de-
safiando não apenas as ad-
versidades históricas, mas
também os obstáculos con-
temporâneos que ameaçam
seu direito de existência. Re-
centemente, a luta pela de-
marcação de terras indígenas
e a oposição ao marco tem-
poral têm sido palcos desse
embate. Como destaca Olinda
Tupinambá, nascida e criada
entre os Pataxó Hã-Hã-Hãe
no sul da Bahia, o desafio é
constante. “Nós somos mais
do que isso”, reflete a artista,
jornalista, curadora, cineasta
e ativista ambiental.

No cenário artístico con-
temporâneo, figuras como
Jaider Esbell, Sandra Benites
e Célia Tupinambá têm aber-
to caminhos para artistas in-
dígenas de diferentes povos.
Segundo Célia, a repatriação
de um Manto ancestral reti-
do em Copenhague desde
1699 é uma forma de trazer
maior visibilidade para seu
povo. Olinda Tupinambá,
documentarista, produtora
de audiovisual, cineasta e,
mais recentemente, produ-
tora fonográfica, traça uma
carreira marcada pela sen-
sibilidade social. Desde 2004,
quando iniciou suas ativi-
dades na ONG THYDEWA,
ela vem se destacando na
produção de conteúdo, no-
tadamente para o projeto
Índios Online.

Com um enfoque voltado
para as problemáticas sociais
de grupos minoritários, es-
pecialmente os indígenas, e
a questão ambiental plane-
tária, Olinda acredita na

abordagem holística como
chave para solucionar desa-
fios específicos. Em 2012, in-
gressou no curso de Comu-
nicação Social com Habili-
tação em Jornalismo, simul-
taneamente abrindo seu pri-
meiro blog pessoal, Yawar
Tupinambá, para divulgar e
denunciar as condições do
povo Pataxó Hã-hã-hãe. Ao
longo dos anos, ela contribuiu
para diversas produções,
como o filme ‘JE SUIS L’EN-
GRAIS DE MA TERRE’ (2012)
de Luis Miranda e a Campa-
nha Março Mulher (2013).
Sua participação como pro-
tagonista e produtora em
projetos audiovisuais, como
‘Olinda’ (2013) e o documen-
tário ‘Retomar para Existir’
(2015), atestam sua habili-
dade multifacetada.

A jornalista lançou em
2016 o blog Pau Brasil Notí-
cias, focado em temas jor-
nalísticos como meio am-
biente, política e cultura. Des-
de então, sua trajetória in-
cluiu colaborações em pro-
duções cinematográficas,
como ‘Uma Mulher, Uma Al-
deia’ (2017) e a exibição do
filme ‘Retomar para Existir’
na 6ª edição do Cine Kuru-
min (2017). Em 2018, pro-
duziu seu primeiro longa-
metragem, ‘Mulheres que
Alimentam’, seguido pelo
filme ficção/documentário
‘Kaapora O Chamado das
Matas’ (2020). Desde 2018,
ela se destaca como gestora
no Projeto Kaapora.

Como Microempreende-
dora Individual (MEI) com
registro na ANCINE, Yawar
Tupinambá leva adiante suas
atividades sob a marca ‘Ya-
war Produtora de Audiovi-
sual e Jornalismo’. Seu com-
prometimento com causas
sociais e ambientais é evi-
denciado não apenas em sua
carreira, mas também nas
palavras do chefe indígena
Seattle, de 1854, um lembrete
para respeitar a terra e suas
tradições. (Especial para O
Hoje)

Olinda Tupinambá destaca, em meio à luta pela demarcação
e contra o marco temporal: “Nós somos mais do que isso”

Divulgação

Em meio aos desafios da
vida contemporânea, encon-
trar maneiras eficazes de li-
dar com o estresse e promo-
ver a saúde emocional tor-
nou-se uma busca constante.
No livro O efeito do riso, pu-
blicado no Brasil pela Lati-
tude, a australiana Ros Ben-
Moshe oferece uma aborda-
gem única e transformadora
baseada na Psicologia Posi-
tiva, Neurociência e Sabedo-
ria do Humor.

Mais que uma expressão
física, a autora propõe a ma-
nifestação da alegria como
uma filosofia de vida. Ao apre-
sentar estratégias, técnicas e
dicas para o dia a dia, a Em-
baixadora Global do Riso e
coordenadora do primeiro
curso livre de Riso, Resiliência
e Bem-estar explica que man-
ter atitudes positivas, mesmo
diante das adversidades, é o
melhor caminho para aqueles
que almejam o bem-estar e a
leveza no dia a dia.

Quando parecia ter sido
atropelada por um ônibus
após uma cirurgia de 5h para
a retirada de um câncer no
intestino, Ros Ben-Moshe re-
lembra o quão triste e abala-
da emocionalmente estava.
No pós-cirúrgico, a morfina
era sua melhor amiga, mas
como estudiosa do riso há
mais de 20 anos, ela sabia
que tudo o que precisava era
uma dose de positividade.

Com dicas e atividades
simples, a australiana conduz
o leitor a exercitar o riso
diante de uma doença ou ad-
versidade, no relacionamento
amoroso, com os filhos e no
trabalho. Ben-Moshe destaca
ainda os efeitos fisiológicos
de uma boa gargalhada,
como o combate aos hormô-
nios do estresse e a liberação
de dopamina, oxitocina, se-
rotonina e endorfinas – os

hormônios da felicidade.
De acordo com a autora,

praticar O efeito do riso fará
com que as pessoas olhem
para si com mais carinho,
empatia, gentileza e auto-
piedade. O autoconhecimen-
to será o melhor aliado da-
queles que buscam o bem-
estar emocional. Com esta
filosofia de vida, Ros Ben-
Moshe evidencia que a prá-
tica é, comprovadamente, o
melhor remédio para com-
bater o estresse diário.

A autora
Ros Ben-Moshe é espe-

cialista em bem-estar do
riso e positividade reconhe-
cida internacionalmente. É

professora adjunta na Uni-
versidade La Trobe, em
Melbourne (Austrália), onde
já lecionou Psicologia Posi-
tiva e Promoção da Saúde
e coordena o primeiro cur-
so livre de Riso, Resiliência
e Bem-estar para profissio-
nais, além de Embaixadora
Global do Riso. Seu primei-
ro livro Laughing at câncer
– How to Heal with Love,
Laughter and Mindfulness
(Rir do câncer – Como cu-
rar com amor, riso e aten-
ção plena – tradução livre),
traz suas memórias, além
de ser um guia de cura, es-
crito após um diagnóstico
de câncer de intestino. (Es-
pecial para O Hoje)

Os efeitos do riso 
na saúde emocional
Australiana Ros Ben-Moshe aborda em livro como 
o poder da alegria e a resiliência ao estresse 
impulsionam o sentimento de bem-estar
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ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

é essencial amadurecer as
relações de convivência; por isso,
vale a pena refletir como deve
se posicionar daqui para frente.
os seus projetos passarão por
um impacto de grande trans-
formação, com a entrada de plu-
tão em aquário. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

por mais que esteja chateado
com uma pessoa, essa situação
não está sob o seu controle, e a
melhor decisão neste momento
é soltar e se desprender desse
tipo de conexão. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

o seu posicionamento é a ce-
reja do bolo. por isso, não tenha
medo de dizer ‘não’ e expor os li-
mites necessários para que você
siga a sua jornada em paz. Um
ciclo totalmente novo para os es-
tudos e caminhos filosóficos. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

a dificuldade de expor o que
pensa com as pessoas próximas
apenas dificulta o seu caminho.
repense sobre as suas atitudes
com essas figuras. encerramen-
tos profundos com um grupo
de pessoas.  

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

tome muito cuidado com a
forma como vem se portando com
amigos próximos ou em relação
a um trabalho em grupo. o céu
pede sabedoria e maturidade para
levar essa experiência adiante. o
ingresso de plutão vai impactar a
sua forma de se relacionar.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você precisa ter sabedoria
para lidar com uma pessoa, e,
nessa dinâmica, pode se tratar
de chefes, pais ou sogros. existe
algum tipo de cobrança que
não pode ser negligenciado. o
ingresso de plutão vai trazer
transformação. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

é preciso ficar atento às co-
branças no seu trabalho, prin-
cipalmente em relação a regras
e normas que foram ou preci-
sam ser restabelecidas. plutão
vai transformar os seus inte-
resses pessoais. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

é de extrema importância
que você analise a sua gestão
financeira ou reveja como deve
lidar com a educação de seus
filhos, porque será essencial im-
por alguns limites. plutão vai
trazer um impacto de transfor-
mação em família. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

o seu relacionamento passa
por uma fase de desafios, porque
existem aspectos cármicos que
se manifestam para que ajustes
sejam reparados. transformação
na sua relação com parentes e
pessoas do seu convívio. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

preste atenção na sua saúde,
colocando em pauta o seu estilo
de vida. a mesma experiência
ganha força na organização do
seu trabalho e na relação com
colegas de trabalho. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Você necessita amadurecer
os seus sentimentos e também
desenvolver a autoestima. os
mesmos aspectos pedem sabe-
doria para impor limites para
o desenvolvimento e educação
de seus filhos. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Você transita por uma fase
em que precisa se posicionar em
família de um modo diferente,
com o propósito de impor os seus
limites. Ciclo que afetará o seu
campo emocional e psicológico.
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A busca por estratégias
inovadoras na educação in-
fantil e nos primeiros anos
do ensino fundamental é
constante, e um novo curso
online e gratuito surge como
uma resposta. ‘Formação
como Curadoria: Literatura
para Crianças’ visa inspirar
e sensibilizar educadores no
processo de análise e seleção
de obras literárias destinadas
aos pequenos leitores. Este
curso, disponível no site da
Escola Itaú Cultural, repre-
senta uma oportunidade va-
liosa para os professores que
buscam ampliar suas ferra-
mentas pedagógicas.

O curso, com quatro horas
de duração, não apenas ofe-
rece um repertório técnico,
mas também fornece ferra-
mentas práticas para a for-
mação em curadoria de livros
infantis. Um dos objetivos pri-
mordiais é auxiliar os edu-
cadores na construção de um
público leitor desde a infân-
cia, reconhecendo a impor-
tância desse processo para o
desenvolvimento cognitivo e
emocional das crianças.

O conteúdo abordado no
curso é abrangente, equili-
brando aspectos práticos e
teóricos. Utilizando recursos
como vídeo, podcast e PDFs,
as aulas proporcionam uma
experiência dinâmica e en-
volvente para os professores
em formação. A diversifica-
ção de temas, a busca por

autores com diversas vivên-
cias e a apresentação de
obras de gêneros variados
são algumas das dicas ofe-
recidas, destacando a neces-
sidade de uma abordagem
ampla e inclusiva na seleção
de livros para crianças.

A importância da leitura
na infância é inquestionável.
Além de estimular o desen-
volvimento da linguagem e
do vocabulário, a leitura
também desempenha um pa-
pel fundamental na forma-
ção do pensamento crítico e
da imaginação. Ao familia-
rizar as crianças com dife-
rentes perspectivas e expe-
riências por meio da litera-
tura, contribuímos para a
construção de cidadãos mais
conscientes e empáticos.

Os professores atuam

como mediadores entre as
crianças e o vasto universo
literário. Ao receberem orien-
tação e capacitação, tornam-
se agentes poderosos na for-
mação de um público leitor
desde os primeiros anos es-
colares. Investir nessa capa-
citação é, portanto, investir
no futuro intelectual e emo-
cional das próximas gerações.

A diversidade de recursos
oferecidos no curso reflete a
necessidade de adaptabilidade
e inovação na educação. Vídeos
proporcionam uma experiên-
cia visual, podcasts estimulam
o aspecto auditivo, enquanto
PDFs oferecem material para
estudo e referência. Essa abor-
dagem permite que os profes-
sores incorporem variedade
em suas práticas pedagógicas,
tornando o aprendizado mais

envolvente e acessível.
Através da formação em

curadoria literária, os edu-
cadores são capacitados não
apenas a escolher livros de
qualidade, mas também a
transmitir aos alunos o en-
tusiasmo e o valor da leitura.
A leitura não é apenas uma
habilidade acadêmica; é uma
ferramenta para a construção
de empatia, compreensão e
conexões humanas.

Em um mundo cada vez
mais digital, o curso destaca
a relevância contínua da li-
teratura impressa e do con-
tato tangível com os livros. A
materialização da leitura atra-
vés do toque e da experiência
física contribui para uma co-
nexão mais profunda com o
conteúdo, estimulando um
amor pela leitura.

adoção de Pets 
o aparecida shopping, em

parceria com o Grupo Miau
Miau, realizará um evento de
adoção de pets neste sábado
(20), das 14h às 18h. Cerca
de 30 animais, entre cães e
gatos, a maioria sem raça de-
finida, castrados, vacinados
e vermifugados, estarão dis-
poníveis para adoção na área
externa do centro de com-
pras. Com o objetivo de en-
contrar lares amorosos para
pets resgatados em busca de
uma família, os interessados
passarão por triagem, entre-
vista e precisarão preencher
uma ficha e termo de adoção,
além de apresentar docu-
mentação pessoal e pagar
uma taxa de r$ 40, destinada
à manutenção da onG. Uma
oportunidade de contribuir
para a causa e acolher um
novo membro na família.
Quando: sábado (20). onde:
av. independência, s/n, setor
serra dourada - aparecida de
Goiânia. horário: 14.

encontro oficial 
de Pokémon Go

neste sábado (20), das 14
às 17h, o shopping Cerrado
será palco do encontro presen-
cial do dia Comunitário Clássico,
um evento oficial de pokémon
Go. os participantes terão a
oportunidade de capturar o po-
rygon, destaque desta edição,
com maior frequência, incluindo
a versão brilhante. além disso,
serão oferecidos bônus, poké-
paradas e ginásios extras, re-
compensas, sorteios de brindes
e dinâmicas com premiação. a
participação é gratuita, propor-
cionando aos jogadores uma
experiência única e a chance
de resgatar o porygon, lançado
em 2020, durante este evento
especial. Quando: 20 de janeiro.
onde: av anhanguera nº
10.790, setor aeroviário - Goiâ-
nia. horário: 14h.

Banana Bacon e Diego Falk 
neste sábado (20), o Low-

brow Lab arte & Boteco apre-

senta uma noite de música
envolvente com as atrações
Banana Bacon e diego Falk a
partir das 21h30. Com um re-
pertório que abrange Queen,
Coldplay, Maroon 5, entre ou-
tros, a irreverência e versatili-
dade do Banana Bacon, junto
à impressionante performance
solo de diego Falk, prometem
animar o público. o evento ini-
cia às 19h, proporcionando a
oportunidade de desfrutar das
delícias da casa e da exposição
‘amor Louco’ de Julhana Mo-
reira, com visitação gratuita.
reservas estão disponíveis pelo
Whatsapp 62 3932-4604.
Quando: 20 de janeiro. onde:
rua 115, nº  1684, setor sul -
Goiânia. horário: 19h.

Meu Funeral (RJ) + Kobra-
caio (DF) + Banana Bipolar

prepare-se para uma noite
intensa de música e energia
vibrante no Casamarela Bar,
em Goiânia, com apresentação
de um espetáculo imperdível.
neste sábado (20), das 19 às
01h, mergulhe em performan-
ces arrebatadoras de Meu Fu-
neral (rJ), Kobracaio (dF) e Ba-
nana Bipolar. o ambiente pre-
sencial promete uma expe-
riência única, com ingressos
esgotados para o lote promo-
cional, mas ainda disponíveis

para o primeiro lote por r$
20. Quando: sábado (20).
onde: rua 91, nº 481,  setor
sul - Goiânia. horário: 19h.

show Cleiton Rasta
o shiva alt-bar continua

vibrante com a apresentação
de CLeiton rasta, esten-
dendo a celebração até o do-
mingo (21), das 12h às 2h. o
evento presencial em Goiânia
promete uma noite inesque-
cível, repleta de boa música
e energia contagiante. os in-
gressos para essa jornada
musical foram disputados. a
expectativa é de um público
animado, aproveitando ao
máximo essa experiência úni-
ca proporcionada pelo shiva
alt-bar. Quando: domingo
(21). onde: alameda das ro-
sas, nº 1371, st. oeste - Goiâ-
nia. horário: 2h. 

Parque de diversão
para a diversão da crian-

çada nas férias, o passeio das
Águas shopping recebe neste
período de fim de ano e férias
o tradicional ita Center park.
situado no estacionamento
descoberto verde, com apro-
ximadamente 7 mil metros
quadrados. a temporada fun-
ciona de segunda à sexta, das

17h às 23h, e aos finais de
semana e feriados, das 15h
às 23h. as opções vão desde
brinquedos para crianças até
os que gostam de muita adre-
nalina, em um verdadeiro
show de luzes e cores. Quan-
do: segunda à domingo.
onde: av. perimetral norte,
nº 8303, Fazenda Caveiras -
Goiânia. horário: 15h e 17h.

Park T-Rex
para momentos de diver-

são, o parque t-rex oferece
mais de 20 mega atrações out-
door e muito espaço para se
aventurar em brinquedos te-
máticos, indicados para as
mais diferentes idades. Loca-
lizado no estacionamento do
Flamboyant shopping Center,
o parque está disponível se-
gunda a sexta-feira, das 16h
às 22h; sábados, domingos e
feriados, das 14h às 22h, e
traz entre os destaques, o
maior t-rex mecatrônico do
mundo com 12 metros de al-
tura e um passeio com vários
outros dinossauros mecatrô-
nicos em diversos tamanhos,
além de brinquedos com mais
adrenalina e espaços insta-
gramáveis. Quando: (20) do-
mingo. onde: av. dep. Jamel
Cecílio, nº 3300, Jardim Goiás
- Goiânia. horário: 14h e 16h.

Candidatos a adotantes passarão por triagem, entrevista e preenchimento 
de ficha, garantindo que os pets encontrem famílias responsáveis

AGENDA
t
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Curso ajuda professores a despertar
interesse de crianças pelos livros

Divulgação/ABr

Literatura para Crianças oferece ferramentas práticas e teóricas 
para inspirar educadores na escolha de obras cativantes
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Turma da Mônica Jovem: Re-
flexos do Medo (2024, Brasil)
duração: 1h 28min. direção:
Mauricio eça. elenco: sophia
Valverde, Xande Valois, Bianca
paiva. Gênero: Comédia, aven-
tura. no primeiro dia de aula
do ensino médio dos amigos
Mônica, Cebola, Magali, Cas-
cão e Milena, eles se deparam
com uma surpresa. Cinemark
Flamboyant: 14h10, 16h20,
18h30, 20h40. Cinemark pas-
seio das Águas: 14h, 16h10,
18h20, 20h30. Kinoplex Goiâ-
nia: 13h, 15h50, 17h30, 19h30.
Cineflix aparecida: 15h10,
17h20. Moviecom Buriti:
13h40, 17h45, 19h45.

Mergulho Noturno (2024,
eUa) duração: 1h 39min. di-
reção: Bryce McGuire elenco:
elenco: Wyatt russell, Kerry
Condon, amélie hoeferle. Gê-
nero: terror, suspense. o fil-
me explora a dinâmica de
uma família cuja diferença de
idade entre os cônjuges atraiu
a atenção da mídia. Cinemark
Flamboyant: 14h45, 19h40,
21h30. Kinoplex Goiânia: 13h,
18h30. Moviecom Buriti:
14h20, 21h30. 

Sobreviventes – Depois do
Terremoto (Concrete Utopia,
2024, eUa) duração: 2h 9min.
direção: Um tae-hwa.  elenco:
Lee Byung-hun, Bo-young park,
seo-Joon park. Gênero: Ficção
científica, suspense. young tak
é um líder que trabalha para
proteger o apartamento hwang
Goong de estranhos. Min sung
é um assalariado escolhido
para ajudar o jovem tak e tor-
na-se cada vez mais ousado à
medida que enfrenta crises.
Myung hwa é a esposa de Min
sung e ex-enfermeira,  que cui-
da de quem se machuca em
situações perigosas. Kinoplex
Goiânia: 21h10. 

eM CaRTaZ

Wish: O Poder dos Desejos
(Wish, 2023, eUa) duração: 1h
42min. direção: Chris Buck,
Fawn Veerasunthorn. elenco:
ariana deBose, Chris pine,
alan tudyk. Gênero: animação,
aventura, Família. ‘Como sur-

giu a estrela dos desejos, so-
bre a qual tantos personagens
desejavam?’. essa é a história
de asha, de 17 anos, uma oti-
mista com uma inteligência
afiada que se preocupa infi-
nitamente com sua comuni-
dade. Cinemark Flamboyant:
13h50, 16h, 18h10, 20h20. Ci-
nemark passeio das Águas:
14h, 16h50, 19h. Kinoplex
Goiânia: 14h, 16h10, 18h20.
Cineflix aparecida: 14h40,
16h50. Moviecom Buriti:
13h50, 15h50, 17h50, 19h50. 

Mamonas Assassinas: O Fil-
me (Mamonas assassinas: o
Filme, 2023, Brasil) duração:
1h 35min. direção: edson
spinello. elenco: ruy Brissac,
robson Lima, adriano tunes.
Gênero: Comédia, drama.
acompanha a trajetória de
dinho (ruy Brissac), Júlio
(robson Lima), Bento (alber-
to hinoto), sérgio (rhener
Freitas) e samuel (adriano
tunes) que, juntos, formaram
um dos grupos mais inespe-
rados e inicialmente desa-
creditados pelo grande pú-
blico, os Mamonas assassi-
nas. Kinoplex Goiânia: 16h.
Moviecom Buriti: 21h50. 

Patos! (Migration, 2023, eUa)
duração: 1h 22min. direção:
Benjamin renner. elenco: Ku-
mail nanjiani, elizabeth Banks,
Keegan-Michael Key. Gênero:
animação, aventura, Comédia,
Família. a trama mostra uma
família de patos formada por
Mack (Kumail nanjiani) - o pai
superprotetor -, pam (elizabeth
Banks) - a mãe exploradora -,
e os filhos dax (Caspar Jen-
nings) e Gwen (tresi Gazal).
enquanto pam tem o desejo
de mostrar o mundo aos fi-
lhos, Mack só quer manter a
família em segurança no lago

em que vivem na nova ingla-
terra. Cinemark Flamboyant:
13h, 15h15, 17h25. Cinemark
passeio das Águas: 13h20,
15h30, 17h40. Kinoplex Goiâ-
nia: 15h, 17h, 19h. Cineflix
aparecida: 14h50. Cinex oscar
niemeyer: 13h, 14h45.

Minha Irmã e Eu (Minha irmã
e eu, 2023, Brasil). duração:
1h 55min. direção: susana Gar-
cia. elenco: ingrid Guimarães,
tatá Werneck, arlete salles.
Gênero: Comédia. as irmãs Mi-
rian (ingrid) e Mirelly (tatá
Werneck) nasceram em rio
Verde, no interior de Goiás.
elas não realizaram o sonho
da mãe, dona Márcia (arlete
salles), de se tornarem uma
dupla sertaneja e, além de te-
rem seguido caminhos opos-
tos, vivem em pé de guerra.
Mirian se casou e nunca saiu
de sua cidade, acostumada à
rotina do interior. Cinemark
Flamboyant: 13h10, 15h45,
18h40, 21h15. Cinemark pas-
seio das Águas: 13h50, 16h20,
18h50, 21h30. Kinoplex Goiâ-
nia: 13h20, 16h20, 18h50,
21h20. Cineflix aparecida: 19h.
Moviecom Buriti: 17h, 19h10. 

Aquaman 2: O Reino Perdido
(aquaman 2: o reino perdido,

2023, eUa). duração:  2h
04min. direção: James Wan.
elenco: Jason Momoa, patrick
Wilson, amber heard. Gênero:
ação, aventura, Fantasia.
acompanha arthur Curry ( Ja-
son Momoa), o filho do hu-
mano tom Curry (temuera
Morrison) com a atlante atlan-
na (nicole Kidman). ele cresce
com a vivência de um humano
e as capacidades meta huma-
nas de um atlante. Cinemark
Flamboyant: 13h30, 15h,
17h40, 18h50, 20h20. Cine-
mark passeio das Águas: 13h,
14h20, 15h50, 17h20,  18h40,
20h, 21h45. Kinoplex Goiânia:
15h45 Cineflix aparecida: 14h,
16h40, 19h20, 22h. 

Wonka (Wonka, 2023, eUa)
duração: 1h 57min. direção:
paul King. elenco: timothée
Chalamet, Keegan-Michael
Key, paterson Joseph. Gênero:
aventura, Fantasia, Comédia
Musical, Família. o filme mos-
tra as origens da história do
jovem Willy Wonka, que apa-
receu nos cinemas pela pri-
meira vez na produção de
1971 e, mais tarde, ganhou
um remake estrelado por
Johnny depp em 2005. Kino-
plex Goiânia: 20h30. Movie-
com Buriti: 14h40. 
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Descubra o 
terror oculto nas
águas calmas de
‘Mergulho Noturno’



Daisy Rodrigues

De acordo com o levanta-
mento da Associação Brasileira
de Energia Solar Fotovoltaica
(Absolar), a tecnologia atraiu,
em 2023, mais de R$ 59,6 bi-
lhões em novos investimentos
no período, somando as gran-
des usinas e os sistemas de ge-
ração própria em telhados, fa-
chadas e pequenos terrenos.
Um crescimento de 49% em
comparação a 2022 no País. 

O setor solar gerou mais
de 352 mil novos empregos
verdes em 2023 no Brasil. Des-
de o ano de 2012, a fonte solar
já movimentou mais de R$
181,3 bilhões em negócios e
gerou mais de 1,1 milhão de
novos postos de trabalho. 

A fonte solar adicionou na
matriz elétrica brasileira um
total de 11,9 gigawatts (GW)
entre as grandes usinas e os
pequenos sistemas de geração
própria em telhados e terre-
nos. Foram 7,9 GW de geração
distribuída e 4 GW de geração
centralizada. Desde 2012, o
Brasil possui acumulado
atualmente 37,2 GW de po-
tência operacional da fonte
solar, sendo 25,8 GW de ge-

ração distribuída e 11,4 GW
de geração centralizada.

Os 37 GW de potência acu-
mulada da fonte solar no Brasil
ultrapassaram a potência ins-
talada da maior usina do mun-
do de Três Gargantas na China,
em 1,6 vezes, com 22,5 GW.

O mercado fotovoltaico
brasileiro proporcionou mais
de R$ 11 bilhões em arreca-
dação aos cofres públicos no
ano de 2023, 28,8% maior em
relação ao total arrecadado
até o final de 2022.

Hoje, as grandes usinas so-
lares operam em 26 Estados
brasileiros, em todas as regiões

do País. Os investimentos acu-
mulados neste segmento ul-
trapassam R$ 51,2 bilhões.

No segmento de geração
distribuída, são mais de R$
130 bilhões em investimentos
acumulados, R$ 31,9 bilhões
em arrecadação e mais de
774,5 mil empregos acumula-
dos. A modalidade está pre-
sente nas cinco regiões do Bra-
sil e a tecnologia solar é utili-
zada atualmente em 99,9% de
todas as conexões de geração
própria no País.

Com 2,3 milhões de siste-
mas solares fotovoltaicos no
Brasil, cerca de 3,3 milhões
de unidades consumidoras
podem se beneficiar da eco-
nomia e sustentabilidade da
geração distribuida.

Para Ronaldo Koloszuk, pre-
sidente do Conselho de Admi-
nistração da Absolar, a fonte
solar é atualmente um dos prin-
cipais vetores para acelerar a
descarbonização do Brasil e aju-
dar o País a se posicionar como
importante protagonista da
transição energética para uma
sociedade mais sustentável.

“Embora tenha avançado
nos últimos anos, o Brasil –
detentor de um dos melhores
recursos solares do planeta –
continua muito aquém de seu
potencial solar. Há mais de 92
milhões de consumidores de
energia elétrica no País. Porém,

atualmente menos de 3,5% fa-
zem uso do sol para gerar ele-
tricidade”, afirma Koloszuk.

Segundo Rodrigo Sauaia,
CEO da Absolar, a energia solar
terá função cada vez mais es-
tratégica para atingir metas
de desenvolvimento social, eco-
nômico e ambiental do Brasil,
ajudando no crescimento sus-
tentável da economia.

“A energia solar fotovoltaica
reduz o custo de energia elé-
trica da população, aumenta
a competitividade das empre-
sas e desafoga o orçamento do
poder público, beneficiando
pequenos, médios e grandes
consumidores do País. O setor
solar fotovoltaico trabalha para
acelerar a expansão renovável
da matriz elétrica brasileira.
Somos a fonte renovável mais
versátil e acessível do Brasil e
continuaremos ajudando o País
a crescer, com cada vez mais
competitividade e sustentabi-
lidade”, aponta o CEO.

Projeções para 2024
Projeções da Absolar apon-

tam que os novos investimentos
trazidos pelo setor fotovoltaico
poderão ultrapassar R$ 38,9 bi-
lhões em 2024, incluindo as
grandes usinas e os pequenos
e médios sistemas em telhados,
fachadas e terrenos.

Segundo a avaliação, a fonte
solar fotovoltaica poderá gerar

mais de 281,6 mil novos em-
pregos verdes neste ano, es-
palhados por todas as regiões
do Brasil, além de arrecadar
mais de R$ 11,7 bilhões aos
cofres públicos.

Pela projeção, serão adicio-
nados mais de 9,3 GW de po-
tência instalada, chegando a um
total acumulado de mais de 45,5
GW, o equivalente a mais de
três usinas de Itaipu. Dos 45,5
GW acumulados para o final de
2024, 31 GW serão provenientes
de pequenos e médios sistemas
instalados pelos consumidores
em residências, pequenos ne-
gócios, propriedades rurais e
prédios públicos, que represen-
tarão 68% do total acumulado
da fonte, enquanto 14,4 GW es-
tarão em grandes usinas solares,
que representarão 32% do total
acumulado.

Sobre a Absolar
A  Associação Brasileira

de Energia Solar Fotovoltaica
(Absolar), fundada em 2023,
congrega empresas e profis-
sionais de toda a cadeia pro-
dutiva do setor solar no Brasil,
tanto nas áreas de geração
distribuída quanto de geração
centralizada. A Absolar coor-
dena, representa e defende
o desenvolvimento do setor
e do mercado de energia solar
fotovoltaica no Brasil. (Espe-
cial para O Hoje)
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Negócios

Resultado 
representa um
crescimento de
49% em compara-
ção a 2022 no País.
O setor solar gerou
mais de 352 mil
novos empregos
verdes no Brasil

Brasil recebe R$ 59,6 bilhões em
investimentos na energia solar

Com 2,3 milhões 
de sistemas solares
fotovoltaicos, cerca de 
3,3 milhões de unidades
consumidoras podem se
beneficiar da economia 
e sustentabilidade da
geração distribuída

ohoje.com





Concursos

As agências de Correios de
todo Brasil recebem o paga-
mento da taxa de inscrição do
Concurso Público Nacional Uni-
ficado do governo federal até o
próximo dia 9 de fevereiro. A
iniciativa está alinhada à missão
da estatal de promover a inte-
gração nacional, contribuindo
com o governo no desenvolvi-
mento socioeconômico, conec-
tando pessoas, instituições e ne-
gócios, informou o órgão.

“Com essa ação, democra-
tizamos o acesso da popula-
ção brasileira ao concurso,
já que estamos presente em
todo Brasil com uma rede de
atendimento de mais de 10
mil agências”, afirma o pre-
sidente dos Correios, Fabiano
Silva dos Santos.

A inscrição deverá ser efe-
tuada somente via internet, no
site www.gov.br/concursona-
cional, no período de 19 de ja-
neiro até 9 de fevereiro de 2024.
Para se inscrever, é imprescin-
dível o número de Cadastro de
Pessoa Física (CPF) do candidato
e possuir conta no GOV.BR.

Após a autenticação o can-
didato será direcionado para

realizar a sua inscrição,
preenchendo as informações
solicitadas em tela. Ao fina-
lizar o preenchimento, clicar
em “Baixar o boleto”. Será
realizado o download do bo-
leto que permite o pagamento
por meio da Guia de Reco-
lhimento da União (GRU) nas
agências de Correios.

Valor da inscrição
Os valores das inscrições

são R$ 60 (nível médio) e R$
90 (nível superior). Em caso
de dúvidas, a CESGRANRIO,
responsável pela aplicação
das provas, disponibiliza o
telefone 0800 701 2028 para
auxiliar os candidatos que
porventura necessitarem de

apoio.
Se a dúvida do cliente for

especificamente sobre o acesso
por meio do GOV BR, poderá
ser solucionada via chat.

“Enem dos Concursos”
O Concurso Público Nacio-

nal Unificado é um modelo
inovador de seleção de servi-
dores públicos, criado pelo Mi-
nistério da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos. 

O novo modelo consiste na
realização conjunta de con-
cursos públicos para o provi-
mento de cargos públicos efe-
tivos no âmbito dos órgãos e
das entidades da Administra-
ção Pública Federal direta,
autárquica e fundacional, me-
diante a aplicação simultânea
de provas em todos os Estados
e no Distrito Federal. Esse mo-
delo unificado agiliza a con-
tratação de servidores, re-
construindo a capacidade dos
órgãos após a perda de 73 mil
servidores ao longo dos últi-
mos seis anos.

Os objetivos são promover
igualdade de oportunidades
de acesso aos cargos públicos
efetivos; padronizar proce-
dimentos na aplicação das
provas; aprimorar os méto-
dos de seleção de servidores
públicos, de modo a priorizar
as qualificações necessárias
para o desempenho das ati-
vidades inerentes ao setor
público; e zelar pelo princípio

da impessoalidade na seleção
dos candidatos em todas as
fases e etapas. 

São oferecidas 6.640 vagas
de 21 órgãos públicos (confira
aqui a lista de órgãos partici-
pantes e as vagas oferecidas).
Mais informações podem ser
obtidas no site do concurso.
O Ministério da Gestão tam-
bém possui um canal oficial
de atendimento para dúvidas
sobre o concurso: concurso-
nacional@gestao.gov.br.

Sobre os Correios
Os Correios, líderes no seg-

mento logístico e de entrega
de encomendas no Brasil e res-
ponsáveis pela atividade postal
nacional, são uma empresa
pública moderna, com a mis-
são de conectar pessoas, insti-
tuições e negócios por meio
de soluções acessíveis, confiá-
veis e competitivas. 

Presente em 100% dos mu-
nicípios do País, a estatal rea-
liza a importante função de
integração e de inclusão social,
papel indispensável para o
desenvolvimento nacional,
por meio da maior infraes-
trutura logística do Brasil: uma
rede de atendimento de mais
de 10 mil agências, mais de 8
mil unidades operacionais, 23
mil veículos e 87 mil empre-
gadas e empregados diretos.
Para mais informações, acesse
www.correios.com.br. (Espe-
cial para O Hoje)

A inscrição deverá
ser efetuada 
somente via 
internet, no site
www.gov.br/con-
cursonacional

Correios recebem taxa de
inscrição do Concurso Unificado

Para se inscrever, 
é imprescindível o
número de Cadastro 
de Pessoa Física (CPF) 
do candidato e possuir
conta no GOV.BR

Divulgação/TV Brasil

Rovena Rosa/ABr

Rafa Neddermeyer/ABr
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